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El PRI está nervioso, las encuestas 
favorecen a los candidatos del PAN: 

Marko Cortés 

En Yucatán no hay una sola 
encuesta que no favorezca 
a los candidatos de Acción 

Nacional, por eso el PRI está 
nervioso y recurre al uso faccioso 
y doloso de las instituciones,  
afirmó el coordinador de la 
fracción parlamentaria del PAN 
en la Cámara de Diputados, 
Marko Cortés Mendoza.

En entrevista con LA REVISTA 
PENINSULAR el diputado por el 
estado de Hidalgo, subrayó que 
el Revolucionario Institucional 
está desesperado y por eso lanza 
acusaciones sin fundamento 
hacia sus candidatos, utilizando 
a las instituciones.

“El PRI está nervioso, están 
preocupados porque no van a 
ganar ni una de las gubernaturas 
en disputa y para nosotros, un 
síntoma de desesperación es 
el uso faccioso y doloso que 
están haciendo de las instituciones en Yucatán, tal y como 
lo hicieron a nivel nacional con la PGR difamando a Ricardo 
Anaya”. 
“Así, ahora vemos aquí en Yucatán al PRI y al Gobierno 
haciendo uso doloso y faccioso de la Auditoría Superior y de la 
Fiscalía, buscando denigrar y manchar la imagen de nuestros 
candidatos a gobernador y a la Alcaldía de Mérida”.

“Están replicando el mismo modelo, al más viejo estilo del PRI, 
pero de lo que no se dieron cuenta es que a quien afectó esa 
estrategia fue a José Antonio Meade, ya que cuando se hizo 
esa difamación contra Anaya, el que cayó en las encuestas 
fue, precisamente, el candidato del PRI, a un más lejano aún 
tercer lugar”.

“A la gente le molesta el uso del poder ante la falta de brillo 
propio de los candidatos del PRI, lo que están buscando es 
opacar el brillo de los candidatos del PAN y la verdad es 
que eso nos fortalece porque quiere decir que vamos por el 
camino correcto”. 

“Lo que sí es importante es que el candidato del PRI a la 
gubernatura en Yucatán aclare de dónde sacó el dinero para 
comprar un terreno de cientos de hectáreas y por qué se 
equivocó en su declaración Tres de Tres y puso metros en 
lugar de hectáreas”.

En ese sentido, agregó que su 
partido analiza con seriedad si 
presentará una denuncia por 
enriquecimiento ilícito y, en su 
caso, por defraudación fiscal, 
pues existe un impuesto que se 
debe pagar cuando adquieres 
un bien y si hubo ese “error” al 
declararlo  pues se incurrió en 
un delito.

Cortés Mendoza estuvo en 
Mérida para acompañar a 
los candidatos de la alianza 
PAN-Movimiento Ciudadano, 
tanto a la gubernatura con 
Mauricio Vila Dosal como por la 
Alcaldía de Mérida con Renán 
Barrera Concha, así como 
los aspirantes a diputados y 
senadores. 

“Sin lugar a dudas vamos a 
recuperar Yucatán, vamos a re 
confirmar Mérida y la buena 
noticia para la gente de este 

estado es que tanto el candidato a Gobernador como a la 
Alcaldía son grandes amigos del próximo presidente de 
México, entonces Mérida y Yucatán van a tener un aliado 
en Los Pinos y eso le conviene a todos los yucatecos”.

Por otra parte, Cortés Mendoza afirmó que la fuga de 
elementos hacia otros partidos, particularmente la de 
Joaquín Díaz hacia Morena, no afecta a la Alianza por 
México al Frente, que en Yucatán es PAN y Movimiento 
Ciudadano.

“Estamos plenamente concentrados en los que se 
quedaron no en los que se fueron tenemos un  enrome reto 
de conquistar el corazón de los yucatecos y los mexicanos, 
por eso nuestra atención y nuestra mirada está hacia el 
frente y hacia el futuro, el pasado ya quedó atrás”.

Finalmente, el legislador envió un mensaje a los yucatecos 
invitando a que el próximo 1 de julio “tienen la oportunidad 
de elegir a un buen presidente de la República, un buen 
alcalde, un buen gobernador, y a los mejores hombres y 
mujeres que pueden ser los senadores y diputados que 
logren el anhelo, por ejemplo, de que Mérida y Yucatán 
tengan una tarifa especial para energía eléctrica en 
la temporada de calor, entre otras acciones más que 
redundarán en una mejor calidad de vida para el ciudadano”.

Entrevista 

Especial / La Revista 
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Es el único candidato (de todos los partidos 
políticos que compiten) que estableció en 
su campaña política llevar mensaje hacia 

los potenciales electores para concientizarlos 
sobre aspectos importantes como el cuidado de 
las abejas que son pieza clave en una actividad 
productiva para Yucatán y el cuidado al medio 
ambiente, mediante la reforestación, por lo que 
en sus recorridos dedica una parte de sus tareas 
al fomento y siembra de arbolitos.

Se trata del  candidato del PRI-PANAL-PVEM, a 
senador de la República, Jorge Carlos Ramírez 
Marín quien con su cruzada en favor de las 
abejas, para  crear conciencia sobre la pérdida de 
estos insectos indispensables y benéficos para 
la humanidad, espera contribuir a que la gente 
se identifique con esos insectos y los cuide.

Ramírez Marín, en campaña 
para crear conciencia de 

cuidado al medio ambiente

Como diputado local advirtió 
en el Congreso del Estado 

la necesidad de frenar la 
pérdida de las abejas, como 

diputado federal apoyó a los 
apicultores con toneladas de 

azúcar y presentó un punto de 
acuerdo para pedir a Sagarpa 
que tome cartas en el asunto 

sobre este problema.
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En sus folletos, camisetas, redes 
sociales, mensajes y caminatas, 
el aspirante al Senado aborda una 
y otra vez el tema para advertir 
sobre la gravedad del problema 
y recalcar la importancia de 
frenar el despoblamiento de las 
colmenas.

Es necesario, insiste, recuperar 
no sólo la producción de miel 
sino también la polinización 
del campo que realizan las 
abejas, que es esencial para la 
producción de  alimentos.

Se trata de la cruzada “¡Salvemos 
a las abejas!”, una causa con la 
que Ramírez Marín sienta un 
precedente en el país, al ser un 
candidato que se ocupa de un 
problema social y económico no 
solo nacional sino global, pues el 
despoblamiento de las colmenas 
es un fenómeno mundial.

El candidato le da una doble 
utilidad a su gasto de campaña, 
al incluir esta cruzada que le 
permite hacer llegar su mensaje 
a la sociedad.  

Por otro lado, en sus caminatas 
se siembran arbolitos de 
Dzidzilché, una planta melífera por 
excelencia, en los jardines de vecinos 
que aceptan sumarse.

Entre otras acciones, el candidato 
ha visitado a productores de miel del 
interior del Estado y organizaciones 
que comparten esta preocupación y 
sostenido una reunión con docentes, 
investigadores y expertos incluso 
internacionales, a quienes propuso 
crear un grupo de trabajo sobre este 
tema.

Ante la propuesta del candidato, 
socios de organismos tan diversos 
como cámaras empresariales, 
cuerpos colegiados, asociaciones 
civiles, comunidades de deportistas 
y, desde luego, ambientalistas, se 
han manifestado en favor de esta 
cruzada.

Urge frenar la pérdida de abejas

Este tema no es nuevo para Ramírez 
Marín: hace 14 años, siendo diputado 
local advirtió en el Congreso del 
Estado que era necesario frenar la 
pérdida de las abejas. Como diputado 
federal ha apoyado a los apicultores 

con toneladas de azúcar y, junto con 
su colega Flor Rentería, de Coahuila, 
presentó un punto de acuerdo en la 
Cámara de Diputados para pedirle 
a la Sagarpa que tome cartas en el 
asunto a fin de frenar este problema.
Ahora, su compromiso al llegar al 
Senado será gestionar que la situación 
de la apicultura sea declarada un caso 
de emergencia nacional -equivalente 
a un desastre natural-, a fin de que 
se destinen recursos para recuperar 
las colmenas, la producción de miel y 
la polinización del campo mexicano. 
Sería una especie de Fonden Apícola.

“Es de vital importancia para el país, 
impulsar la apicultura y la agricultura, 
pues ayudará a millones de familias 
que dependen económicamente 
de estas actividades”, enfatiza el 
candidato.

En el marco del Día Mundial de las 
Abejas, que se celebró el pasado 20 
de mayo, Ramírez Marín felicitó a 
las organizaciones civiles, como el 
parque interactivo Abeja Planet que 
lo invitó a visitarlo, y a los apicultores 
como los del rancho Santa Cruz de 
Tixkokob, que se esfuerzan cada vez 
por tecnificar la actividad.

El candidato reitera el llamado 
a sumarse a esta cruzada, 
mucho más en Yucatán que es 
el principal exportador de miel 
y custodio de otra especie que 
está en riesgo de desaparecer: 
la abeja melipona, la milenaria 
especie nativa.

Confianza a su candidatura
 
Ramírez Marín, quien aspiró 
a ser candidato del PRI a la 
gubernatura de Yucatán, hoy 
busca un escaño en el Senado 
de la República, como el 
candidato de la coalición “Todos 
Por México” y sostuvo que su 
partido tiene todo para inspirar 
confianza de la ciudadanía.

El aspirante priista, declaró 
que es momento que su partido 
demuestre que cuenta con los 
elementos suficientes para que 
la ciudadanía confíe en ellos, 
tras los señalamientos del actual 
líder tricolor en la Cámara Alta 
Emilio Gamboa Patrón, quien dijo 
que el PRI  actualmente es “muy 
repudiado por la gente”.

Asimismo, dijo que no existe 
temor de que su partido no sea 

mayoría en el Senado, pues recalcó 
que están enfocaos a ganar “distrito 
por distrito y Estado por Estado”.

En días pasados, Gamboa Patrón 
aceptó en una entrevista con medios 
de comunicación nacionales, que 
su partido está siendo repudiado 
por la ciudadanía, al mismo tiempo 
que anunciaba que se alejaría de 
los escenarios políticos a partir de 
agosto.

Al respecto, Ramírez Marín dijo que 
se encuentra concentrado en su 
campaña, sin embargo reconoció que 
habría que ahondar más en el tema 
señalado por Emilio Gamboa. “Creo 
que una gente que tanto le ha dado 
al PRI como la voz de Emilio Gamboa 
debe de ser escuchada”, sentenció.

Consideró que el líder de la bancada 
priista en el Senado es un personaje 
sumamente valioso para ese partido 
y que espera que se siga contando 
con su participación política.

Por otra parte, Ramírez Marín dijo 
que no existe una preocupación ante 
la posibilidad de que su partido no 

Es el único candidato que le da 
una doble utilidad a su gasto de 
campaña, al incluir esta cruzada 

a favor de las abejas, que 
le permite hacer llegar su 

mensaje a la sociedad.
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sea mayoría en el Senado. En ese sentido, comentó que 
está enfocado en ganar “distrito por distrito, estado por 
estado”.

Visitando municipios
 
En sus tareas proselitistas, Ramírez Marín recorrió el puerto 
de Progreso, y ante representantes de 34 municipios de 
la costa, el centro y el poniente del estado, el candidato a 
senador afirmó que hay muy buenas bases para que Yucatán 
siga creciendo y aspire a mejores niveles de desarrollo.

“El futuro de Yucatán comienza con la fuerza de las mujeres, 
con aquellas madres de familia que quieren lo mejor para 
sus hijos y luchan todos los días para sacarlos adelante, 
con las jóvenes que estudian y se capacitan para encontrar 
un mejor empleo, con las que emprenden un negocio por 
pequeño que sea pensando siempre en su familia; ellas son 
nuestra principal fuerza y es hora de brindarles mayores 
oportunidades”, subrayó el aspirante al Senado.

El candidato razonó con las asistentes: “¿Qué necesitamos 
hacer para que más mujeres trabajen?, la respuesta es 
guarderías y escuelas de tiempo completo; ¿qué necesitamos 
hacer para que las mujeres de Yucatán se sientan más 
seguras?, castigar con dureza y que haya cero impunidad 
para los que se atrevan a ejercer violencia contra ellas”.

Acompañado de su esposa María Elena Granados Castellanos 
y su hijo Guillermo Ramírez Granados, de Yamile Seguí Isaac, 
esposa del candidato a la gubernatura Mauricio Sahuí 
Rivero, de María Esther Alonzo Morales y Carmen Ordaz 
Martínez, candidatas a la diputación federal del Distrito 2º. 
y a la alcaldía de Progreso, respectivamente, Ramírez Marín 
recalcó que la mayor fuerza de transformación son las 
mujeres y por ello José Antonio Meade plantea las mejores 
propuestas para apoyarlas, consciente de que son la mejor 
apuesta para el futuro del país.

“Es el único candidato presidencial que ha hecho propuestas 
concretas en ese sentido, como las guarderías de tres 
turnos, las escuelas de tiempo completo, el pago de una 
compensación a las jefas de familia y el endurecimiento de 
las penas para que nadie se atreva a ponerles una mano a 
las mujeres”, subrayó el candidato.

Constructores

Por otro lado, en plática con socios de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC), Ramírez Marín, 
candidato a senador, ofreció apoyar a los empresarios 
para ir en busca de fondos internacionales a fin de realizar 
grandes proyectos en Yucatán.

El aspirante al Senado explicó que proyectos relacionados 
con el desarrollo sustentable, obras complementarias 
en el puerto de altura y nuevos desarrollos inmobiliarios, 
entre otros ejemplos, se pueden concretar mediante 
financiamiento internacional o los Fideicomisos de Inversión 
en Bienes Raíces ( FIBRAs), que detonarían el crecimiento 
económico y los empleos en Yucatán.

Asimismo, ante socios de la Cámara Nacional de la 
Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda (Canadevi), 
Ramírez Marín escuchó con atención sus planteamientos, 

relacionados unos con los subsidios federales, leyes como 
el de Aguas Nacionales y de Equilibrio Ecológico y Protección 
al Ambiente, y otros sobre temas locales de tramitología y el 
pago de derechos para desarrollos habitacionales.

En la reunión, encabezada por el presidente local de esa 
Cámara, Armando Valencia Castillo, el candidato planteó dos 
propuestas: una de ellas, elaborar una agenda de trabajo 
sobre los temas legislativos y de gestión que requieren que 
haga como senador.

Y la otra, crear una plataforma única de trámites y derechos 
específicos para vivienda, a fin de agilizar los proyectos; 
tema que corresponde, sin duda, a autoridades estatales y 
municipales y ante quienes el senador puede ser un eficiente 
puente de contacto con las autoridades federales.

Asimismo, en la plática surgió la iniciativa de realizar 
un proyecto piloto para redensificar espacios dentro de 
la ciudad, en colonias tradicionales de Mérida donde se 
rediseñaría la vivienda con equipamiento urbano de primera 
y un cambio en la fisonomía del entorno, a fin de que se 
habiten de nuevo y tengan vida.

“Vamos a hacerlo, yo les apoyo”, afirmó Ramírez Marín, quien 
agradeció la invitación a ambas reuniones y pidió el voto 
de sus anfitriones para llegar al Senado de la República.- 
Yazmín Rodríguez Galaz

En sus caminatas se siembran arbolitos de 
Dzidzilché, una planta melífera por excelencia, 
en los jardines de vecinos que aceptan 
sumarse al proyecto de preservar al insecto 
mielero.
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El poder para un solo hombre 
es la tumba de la democracia 

en México: Enrique Krauze 

Aunque el triunfo de Andrés Manuel 
López Obrador en la elección 
presidencial es muy posible, debe 

ponerse especial cuidado en no darle 
todo el poder, porque otorgárselo a un 
solo hombre es la tumba de la democracia 
en México.

A grandes rasgos, este fue el mensaje que 
Enrique Krauze, historiador mexicano, 
dejó en una charla que sostuvo con 
empresarios de Yucatán reunidos en la 
sede de la Coparmex-Mérida. Mismo que 
está contenido en su más reciente libro 
“El pueblo soy yo”.

“El poder absoluto conduce al desastre”, 
explicó el historiador. Sin embargo, 
aclaró que la democracia “no es un 
seguro contra la equivocación”, pero sí la 
garantía de un voto libre y secreto. 

De hecho, aseguró que gracias a que hay 
democracia todo apunta a que el PRI y 
el actual presidente de México, Enrique 
Peña Nieto, recibirán un voto de castigo.

En ese sentido, aclaró que el mal 
gobierno -como el del Partido 
Revolucionario Institucional- no significa 
que no haya democracia, o que tenga el 
poder absoluto; si bien el país “se está 
desangrando” con una violencia sólo 
vista durante la Revolución Mexicana, 
el ciudadano puede elegir cambiar a los 
gobernantes.

“No debemos poner el poder en manos 
de un solo hombre (…) no debemos 
volver a la presidencia imperial”, insistió 
el intelectual mexicano, quien se ha 
distinguido por “reescribir” parte de la 
historia de México, en sus libros.

Aunque desde su publicación, el libro le 
generó críticas porque se dijo que tenía 
como remitente a López Obrador, Krauze 
defendió al menos 2 posturas del 3 veces 
candidato a la Presidencia:

La reconciliación será necesaria el 2 de julio 
-en caso de que AMLO gane- debido que 
también se ha generado una polarización 
en su campaña política; la polarización es 
“consistente con el poder absoluto”.

Enrique Krauze estuvo en Mérida en la Coparmex–Mérida , 
donde ofreció una charla a empresarios y estudiantes.
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1) El discurso de reconciliación 
nacional

2) Sus programas asistencialistas 
para darle dinero a los mexicanos

En el primer caso, dijo que la 
reconciliación será necesaria el 2 de 
julio -en caso de que AMLO gane- 
debido que también se ha generado 
una polarización en su campaña 
política; puso como ejemplo las redes 
sociales. Dijo que la polarización es 
“consistente con el poder absoluto”.

“El pueblo soy yo”

Respecto a su más reciente 
producción editorial, El pueblo soy yo, 
el escritor Enrique Krauze –consigna 
Apro-, aseguró que el texto no lleva 
dedicatoria a Andrés Manuel López 
Obrador, aunque admitió que si al 
tabasqueño lo favorece el resultado 
de los comicios del 1 de julio, 
reconocerá públicamente el triunfo 
del candidato presidencial de Juntos 
Haremos Historia.

“Tengo ahora la impresión de que 
México votará masivamente, y que 
el puntero de las encuestas ganará, 
y por amplio margen. Seré el primero 
en levantarle la mano, y también el 
primero que le recordará que debe 
respetar las leyes, las instituciones 
y la democracia, y tendrá que 
acostumbrarse a ello”, dijo al 
presentar su más reciente obra ante 
estudiantes y maestros en el campus 
central del Tecnológico de Monterrey.

En esta colección de ensayos, 
editada por Penguin Random House, 
el historiador mexicano se refiere a 
los caudillos, a los dictadores, a los 
políticos que buscan y han conseguido 
el poder absoluto, en un fenómeno 
que va aparejado al populismo, de 
izquierda y derecha, y que amenaza 
constantemente Latinoamérica y por 
cual, acotó, siente “repugnancia”

En el libro aparece un apartado 
denominado “El mesías tropical”, en 
el que se refiere a López Obrador. 
Más aún, aunque no físicamente, el 
político tabasqueño estuvo presente 
tanto en la exposición de Krauze como 

en las preguntas que plantearon los 
asistentes al escritor.

Pese a algunos comentarios del 
público sobre el tema, el autor de 
La presidencia imperial, distanció 
a México de Venezuela, y separó 
la imagen de López Obrador de 
la de Hugo Chávez, el presidente 
emergido del Ejército que gobernó el 
país sudamericano por más de una 
década.

“México no es Venezuela y 
categóricamente digo también que 
López Obrador no es un militar, y 
Chávez sí. La única preocupación mía 
es que veo una tentación autoritaria, 
la tentación de concentrar el poder en 
una sola persona”, señaló.

Krauze afirmó que, pese a que la 
presentación de su obra ocurre en 

plena campaña electoral, y ante la 
probable llegada de López Obrador 
a la Presidencia, su libro no contiene 
referencias directas hacia nadie.

“No mando recados al poder”, “El libro 
va dedicado a ti, al lector. Yo no le 
mando recados al poder. Yo le hablo 
al público”, aclaró Krauze.

En su alocución, el autor de El poder 
y el delirio recordó su pasado como 
intelectual crítico del sistema, con 
más de 50 años de reproches al 
Partido Revolucionario Institucional, 
aunque enseguida se dijo “liberal, sin 
partido, ni candidato”.

En ese tono, señaló que el “partidazo” 
merece ser derrotado en los comicios 
próximos, porque se le dio la 
oportunidad de recuperar el poder 
luego de perderlo tras 71 años de 
hegemonía.

Contra el poder absoluto

El pueblo soy yo es una meditación 
de Krauze sobre la concentración 
del poder en una sola persona. Como 
lo remarca en el prólogo, en estos 
textos en los que mezcla filosofía, 
literatura y política, desde distintas 
ópticas compara ideas, culturas y 
teorías propuestas desde el siglo 
XVI hasta ahora, tanto en España 
como en Inglaterra, América Latina y 
Norteamérica.

Creado como una “libre reflexión 
histórica”, el libro no es un tratado, 
sistema u obra unitaria; se trata, más 
bien, de ensayos y artículos de opinión 
-algunos ya publicados desde hace 
más de una década en periódicos 
y revistas-, en los que interroga al 
pasado y dialoga con él, con el fin de 
buscar lecciones, aclarar el presente 
y atenuar riesgos del futuro.

“Este libro es un pequeño viaje 
histórico, un testimonio personal, una 
acumulación de lo visto, oído, leído, 
conversado y aprendido sobre el 
poder personal absoluto. Y es también 
una argumentación crítica contra 
quienes, en nuestro tiempo, sienten 
encarnar cuatro palabras que, juntas, 
deberían ser impronunciables: el 
pueblo soy yo”, escribió el ensayista.



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

12

Línea directa 

Bueno y de acuerdo a los resultados 
de la presente semana en la 
bitácora de los movidos agentes de 

los palacios, sale a relucir que Hernán 
Vega Burgos, quien se viera envuelvo 
en múltiples cuestiones en su paso por 
la delegación en Yucatán de Migración, 
siguió el ejemplo del ex panista Jacinto 
Sosa Novelo y ya dijo presente en los 
intereses de MORENA, en especial 
apoyando la campaña de Joaquín 
Díaz Mena. Estiman nuestros enlaces 
locales que ambos personajes quienes 
en su momento jugaron política con el 
ex gobernador de la entidad, Patricio 
Patrón Laviada, en realidad están 
detrás de las válidas aspiraciones de 
poder ocupar algún espacio federal en 
caso de obtener el triunfo presidencial, 
Andrés Manuel López Obrador.

Hay que recordar otros personajes 
del patricismo que han acudido a dar 
fortaleza a don Joaquín, como también 
es el caso de Alberto del Río Leal o 
el coordinador de logística Gabriel 
Riancho. Otro que está haciendo de 
las suyas ya en MORENA es nada 
menos que Julio Cosgaya Ceballos, 
hijo de la regidora panista Rosa 

Ceballos Madera, quien con el cuento 
de contratar las rentas de equipos de 
sonidos y demás accesorios para los 
mítines se anda mostrando; jugando 
a las dos barandas, en observación de 
los destacados agentes de los palacios.

De las mismas entrañas del cuartel del 
candidato a la gubernatura yucateca 
por MORENA, también ascienden 
sonadas versiones de las actitudes, 
un poco soberbias, en supuestos de 
candidatos y simpatizantes de esos 
ejes instalados en el rumbo de la García 
Ginerés, por parte de Ismael Peraza y 
Felipe Duarte; personajes oportunistas 
y convenencieros que, de acuerdo a 
ficha informativa, tuvieron paso por el 
PRI en algún momento, luego el PAN 
y en su tercera incursión ahora en el 
partido de López Obrador. Comentan 
que los dos, sienten tener las fórmulas 
necesarias, incluso para un triunfo en 
Yucatán para el oriundo de San Felipe. 

Asiduos a esas oficinas, integrantes 
de los agentes de los palacios, 
mencionan que quien los baja de 
sus nubes es precisamente Edgardo 
Medina, el coordinador general 

de la campaña en el estado. Ya se 
empezaron a filtrar jaloneos de poder 
motivos, presuntamente por estos dos 
personajes. ¿Será cierto? Hay intereses 
mayores, y hay varias corrientes 
integradas, así que, todo puede ser 
posible, sin que, hasta ahora, nosotros 
no podamos confirmar. Así que al 
pendiente todos. Al fin, unas cosas están 
a la vista, y, las otras se filtran por las 
ventanas del cuartel. Al menos de Felipe 
Duarte, es parte de su personalidad, la 
que, a pesar de varios consejos, en su 
mayor presentación pública y privada 
no cambia, en extensiones anotadas 
hasta por amigos y cercanos, agregó 
comunicador de portal de noticias por 
redes sociales.

Desde el periférico meridano, llega a la 
mesa de análisis en los intercambios de 
temas por los presentes en el cónclave 
de la semana, que la diputada local y 
líder del Poder Legislativo local, Celia 
Rivas, muy en corto, con sus más 
cercanos aún destella su pesar por 
no haber logrado la candidatura para 
el Senado de la República, como algo 
norma en la secuencia de sus labores 
voladoras con sus luciérnagas. 

EN EL CARNAVAL ELECTORAL, 
LOS POLÍTICOS SE PINTAN DE COLORES

Por Genoveva Castro Manzanilla  

Hernán Vega Burgos, ex 
delegado de Migración 

de triste recuerdo, en 
la administración de 

Patricio Patrón, ya dijo 
presente en las filas de 

MORENA, en especial 
apoyando la campaña de 

Joaquín Díaz Mena..
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Incluso, en reciente evento logró 
publicitarlo a lo máximo para enviar 
supuesto mensaje de convocatoria 
y de poder económico para tal fin, 
en opinión de la diligente directora 
de portal de noticias por internet, y, 
por cierto, ya asidua viajera por los 
rincones nacionales.

No se pueden negar las múltiples 
publicaciones de las acciones 
legislativas y sociales que desplegó 
en su momento la diputada local, 
quien también, como se ha visto con 
anterioridad, lleva dormida a toda la 
oposición. Más bien se ve un trabajo 
conjunto, ambiente festivo y todos 
felices. Uno de los más destacados 
ejemplos es el de la adormecida 
diputada panista Beatriz Zavala. Así, 
es de pensarse que seguirá el rumbo 
de la actual legislatura para concluirla 
en paz y todos y todas en mutuas 
amistades y posibles repartos de 
adicionales para cumplir sus labores 
y, algo más. Describen que, una cosa 
es la indicación legislativa y ya otra el 
futuro político de ex fiscal yucateca. 

Caras se ven, más pudiera suponerse, 
que en el interior hay secuelas, sobre 
todo cuando ya estaba prácticamente 
lograda la meta, que se cayó; por una 
u otra circunstancia, pero finalmente 
no llegó. Así son las decisiones en las 
fojas políticas y quienes participan 
de esas carreras no solamente lo 
saben, sino que deberían de estar 
preparados, incluso, para todo lo 
inimaginable, sentenció fotógrafo de 
medios locales y nacionales.

La presencia en Yucatán del dirigente 
nacional del Partido Encuentro Social 
(PES), Hugo Eric Flores Cervantes 
para presidir un foro sobre el 
cambio climático y una reunión con 
la dirigencia local y sus candidatos 
oxigenó a esa naciente plataforma 
política, en comentario de los 
agentes de los palacios. Se dice que 
en ambas actividades los locales le 
cumplieron a su líder máximo, quien 
según se dejó sentir se fue de nuevo 
a la Ciudad de México, complacido por 
los resultados obtenidos. Trascendió 
hasta la central de los enlaces de 
comunicación que se le dio voz a 
todos los aspirantes que acudieron 
al encuentro de donde salieron con 
tres respuestas directas por parte 
de Flores Cervantes, quien dictó las 
órdenes correspondientes para su 
puntual cumplimiento.

Saltaron ciertas diferencias de 
acompañamiento y logística con sus 
acompañantes en estas elecciones 
como son los partidos MORENA y el 
Partido del Trabajo (PT). Informaron 
que se acordó entablar un diálogo 
parejo para que las tres fuerzas 
políticas tengan la máxima sintonía 
necesaria, no sólo para sacar las 
opciones federales, sino también las 
locales, que parece que son las que 
necesitan más solidaridad. El viaje de 
trabajo de Hugo Eric, a pesar de ser 
de un solo día, subrayan los analistas 
que le dejó mensaje motivador a sus 
seguidores y dirigentes, pero, además 
logró el diálogo esperado desde hace 
varias semanas. 

Los agentes de los palacios 
compartieron que del palacio morenista 
se dejó sentir, que, así como Jacinto 
Sosa fue instalado por MORENA para 
que manejara todo lo electoral al PT, 
también han decidido que la reciente 
carta aceptada en Hernán Vega Rafull 
sea el operador para el PES en el mismo 
tema electoral y, así los operadores 
de don Joaquín Díaz Mena tengan todo 
el control, al menos, en ese rubro. 
Situación que deberán de vigilar para 
que las acciones, en realidad beneficien 
a los tres partidos unidos en esta 
batalla cívica. Esto se deberá confirmar 
o desechar en esta misma semana, 
según opiniones mayoritarias de los 
presentes.

Desde el centro de operaciones del 
experimentado legislador federal, 

Jorge Carlos Ramírez Marín, también 
en esta semana se dejó sentir, según 
dicen en los pasillos oficiales, hubo 
una reflexión ante diversas encuestas 
en las que existen unas que no le 
agradan los números a los más 
cercanos colaboradores del padrino 
de los jubilados y pensionados del 
Parque de las Américas. Se esperaba 
en esas versiones, no confirmadas, 
más solvencia a las presentes fechas. 
No concuerda lo real, con lo estimado 
desde que se estuvo en pre campaña 
por varios meses para alcanzar la 
anhelada candidatura por el gobierno 
yucateco por su partido el PRI.

Incluso, con la fuerza económica de don 
Jorge Carlos y los intereses de varios 
aliados aglutinados en el proyecto, 
no se acomodan en la perspectiva 
del Senado, recuerdan que ellos iban 
por la silla mayor de la entidad y, que, 
hasta ya se levantaban las voces de 
esa primera estación para llegar a la 
oficina que este año dejarán, en la calle 
61 entre 60 y 62 del centro de la ciudad 
capital de Mérida. Del mismo grupo 
de Ramírez Marín hubo sus enfermos 
ante las decisiones cupulares con 
los acuerdos del poder local; como 
fue el caso de Ulises Chacón Lugo, 
ex dirigente estudiantil a quien se le 
complicó cuestiones de la presión 
arterial y mareos por varias semanas. 

Dicen que es el amor a la camiseta, 
sin embargo, ya se le calmó ante la, 
supuesta, bajada de recursos que 
aprendió por medio de las ventanillas 
federales con la fuerza de este equipo 
trabajando para llevar a su compañero 
Jorge Carlos al Senado de la República. 
Se recuerda, de nuevo que una 
combinación entre el PAN y MORENA 
por los primeros lugares o MORENA y el 
PAN, podrían dejar fuera de esta opción 
al político yucateco, quien demostró ser 
buen interlocutor en tiempos difíciles 
del PRI, casualmente con Felipe 
Calderón Hinojosa durante su mandato 
presidencial. El yucateco ayudó a su 
partido con buenas negociaciones 
y puentes de entendimiento con 
personajes del PRI; que, hasta ahora, 
siguen unidos, incluso, en buena forma 
apoyando abiertamente la candidatura 
de José Antonio Meade, el abanderado 
priista a la presidencia de México, 
como es el caso de Ernesto Cordero 
y otros más muy a la vista de la línea 
calderonista. Muy pendientes que en 
el tablero se moverán varias fichas de 
buen avance, pendientes todos.
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Al igual que está ocurriendo en el 
plano nacional, metidos en un mar de 
acusaciones mutuas, lamentablemente 

en Yucatán, ese camino parecen andar ahora 
los aspirantes a gobernar Yucatán, incluso en 
el que unos y otros se acusan de “desvíos de 
recursos, propiedades sospechosas, traiciones 
de un partido a otro... guerra sucia”, entre otros.

Independientemente de que sean verdad o 
no cada una de esas denuncias, es real que el 
panorama preelectoral con miras a la elección 
del próximo uno de julio no abona a la civilidad 
política y por el contrario, puede contribuir 
a acrecentar rencores, disgusto, molestia, 
rechazo y hasta incertidumbre para los mismos 
votantes.
¿Por quién votar? pudiera llegar a ser el dilema, 
si continúan cada uno de los aspirantes o sus 
mismos equipos de trabajo, desautorizándose 
entre sí.
La verdad de las cosas es que hasta hace dos 
semanas atrás, la mayoría de los candidatos, 

sobre todos los que buscan gobernar Yucatán 
en los próximos seis años habían estado a la 
altura de las circunstancias, dedicados a sus 
recorridos y propuestas, pero después cada 
quién buscó acelerar el paso –en la búsqueda de 
las simpatías- desautorizando a su contrario.

Pareciera ser que en tiempos de campaña todo 
se vale y no debería ser así, las denuncias, 
querellas, acusaciones, presuntos desvíos 
etcétera, deberían sustentarse y denunciarse 
en tiempo y forma y no precisamente en 
tiempos electorales, en el que se presume 
que el único fin es derribar al contrario y no 
obedece a una actitud civilizada y preocupada 
de transparentar la actividad de los servidores 
públicos o políticos en general.

Esa actitud hostil y en tiempo electoral puede 
ser un punto desfavorable para quienes aspiran 
tener cargos públicos, en el entendido de que 
la gente muestra agotamiento en relación a lo 
que dicen y hacen los políticos.

Con el dedo 
en la llaga 

ENTRE ACUSADOS Y ACUSONES  
Por Yazmín Rodríguez Galaz 

Los candidatos a la gubernatura, en primer plano, 
Mauricio Sahuí Rivero y al fondo Joaquín Díaz Mena.
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No solo se trata del desgaste y falta de 
credibilidad de los partidos políticos, 
sino de los que han estado y han 
ocupado diversos cargos.

Lo peor es que estamos hablando de 
todos, de verdes, azules, blancos, rojos, 
amarillos, y demás, lo cual no es lo 
ideal.

Sí ya de por sí, de entrada se 
perciben rechazos y molestias por la 
inconformidad de algunos sectores de la 
población sobre cómo se han conducido 
equis o determinada autoridad, aunado 
al lanzamiento de reclamos y quejas 
entre candidatos, entonces tendremos 
como muy probable resultado, más 
encono y riesgo de irritación popular. 
Amén del hartazgo de la sociedad hacia 
la mal llamada “clase política” que, 
dicho sea de paso, de clase tiene muy 
poca.

En una palabra; echarle más sal a 
la herida; porque si hay algo que 
lastima a la gente, que irrita y brota 
inconformidad, es precisamente el sólo 
hecho de sospechar que hubo malos 
manejos, arbitrariedad, corrupción e 
impunidad, o todo eso junto.

En el caso de Yucatán, las propuestas 
deberían estar por encima de todo 
y con ello darle el margen necesario 
a la gente para que medite y vote en 
consecuencia.

Aún faltan 40 días aproximadamente 
de campaña y un debate más por 
venir entre los cuatro aspirantes a 
gobernar Yucatán, bien valdría la pena 
que reencaucen el camino y dejaran 
las quejas o presuntas denuncias 
para después de que concluyan las 
votaciones. Sería más legítimo.

**********

De golpe y porrazo
Y para no variar, en el debate 
transmitido a nivel nacional entre los 
también cuatro aspirantes a gobernar 
México se vio el bajo nivel en el que ya 
se encuentra la política mexicana.
“Voy a guardar mi cartera”, chistorete de 
AMLO de la Coalición “Juntos Haremos 
Historia”, ante Ricardo Anaya candidato 
del PAN, Movimiento Ciudadano y PRD y 
de remate el Jorge Rodríguez El Bronco 
con su insistencia de “mochar manos” 
a los políticos corruptos y finalmente 
expropiar Banamex.

Y uno se pregunta, teniendo enfrente 
a un presidente de los Estados 
Unidos, Donald Trump irracional y 
peligrosamente anti mexicano y todavía 
no pensamos bien qué hay que hacer.

Imagínense ustedes a esos aspirantes 
ya de presidentes y ante Trump, por 
ejemplo. Realmente digno de preocupar, 
pues no hay para dónde.

**********

El candidato del PRI-PANAL-PVEM por 
la Alcaldía de Mérida, Víctor Caballero 
Durán, se anda concentrando más en 
la operación territorial y en las zonas 
en donde podría obtener los votos 
suficientes “para aspirar ganar”, que 
recorriendo colonias y colonias de la 
ciudad.

Sus operadores y estrategas le han 
hecho ver que la elección se gana 
territorialmente y no con los mítines 
o reuniones en parques y avenidas, 
porque “ eso ya cae mal a la gente”.

Contrario a esto, el candidato del PAN y 
Movimiento Ciudadano, Renán Barrera 
Concha, ya se encuentra “hasta en la 
sopa” de los meridanos, ante su apuro 
por mostrarse y avanzar.

Barrera Concha tiene más 
cuestionamientos hacia el interior del 
PAN que afuera y no pocos le han dicho 
que está “requeté obligado” a ganar, 
pues es su segunda oportunidad en 
Mérida.

Así las cosas, las campañas avanzan y 
cada quien con lo suyo.

**********
De esto y más estaremos pendientes.
Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com
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Claroscuro

Por Francisco López Vargas

TODOS IMPLICADOS 

Quienes aspiran a ser autoridad con el 
argumento de que serán un cambio y piden 
que se les vote para hacer un gobierno 

diferente, tienen la obligación no sólo de 
acreditar que en efecto son distintos sino que su 
comportamiento también lo es. Sólo así acreditará 
que también será diferente en el ejercicio de 
gobierno.

La prueba de la autenticidad y de la diferencia 
siempre está en el terreno de quien se dice serlo: 
Andrés Manuel dice que es honesto, que no roba, 
que los funcionarios deberían ir al Issste para 
atenderse, pero no lo acredita con sus hechos 
y ahí reside su incongruencia: médico cubano 
americano para atenderse, opacidad en sus 
acciones e impositivo más que propositivo.

En Campeche, la semana pasada circularon unos 
audios que hemos escuchado de Elíseo Fernández 
Montufar, candidato del PAN a la alcaldía de la 
vecina capital, que no sólo acreditan que es el 
candidato de la simulación sino que, como todos 
los demás, él pretende ser alcalde no para servir 
sino para servirse del cargo.

Algo similar a lo que se ha dicho del alcalde con 

licencia Mauricio Vila ahora que contiende por 
la gubernatura, a quien se le acreditó no sólo 
empresas fantasma cuyo domicilio fiscal es en 
terrenos baldíos sino también con “empresarios” 
que sólo son prestanombres y cuya ocupación 
dista mucho de ser la que acreditan las facturas 
emitidas e incluso son personal de limpieza de la 
Comuna meridana.

Para ser claros: el mismo ejemplo de Ricardo 
Anaya al usar al chofer de un amigo que le sirvió 
para armar su esquema de lavado de dinero con 
una nave industrial cuyo terreno logró a través de 
una fundación. Todo un esquema de defraudación 
fiscal y de lavado de dinero.

En los audios que circulan en las redes sociales 
en Campeche –puede escucharse en Facebook- 
queda claro que Elíseo no es panista más que por 
militancia, no por convicción, y que su militancia 
tiene que ver con lo peor de la política mexicana: 
acceder al poder para saquear al erario y eso 
queda claro cuando los audios revelan quienes 
son sus aliados y sus benefactores.

En pocas palabras, los neopanistas Elíseo y Vila 
se han alejado de los postulados de ese partido 

En Campeche, la semana pasada circularon unos audios de Elíseo Fernández 
Montufar, candidato del PAN a la alcaldía de esa capital.
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en el que la honradez y la honestidad 
eran principios básicos y condición de 
militancia.

Como se verá, el escándalo es 
regional. Los audios dejan muy claro 
que involucran a Juan Pablo Guillermo 
Molina, quien como tesorero de 
Roberto Borge no sólo estaba al tanto 
del saqueo del gobernador priista 
sino que él participó para beneficiarse 
y ahora estaría acusado, entre otros 
cargos, de lavado de dinero de 
procedencia ilícita y de haber servido 
de tapadera al Ejecutivo priista 
quintanarroense.

Elíseo no tiene empacho en admitir, en 
la plática grabada, que buena parte de 
lo que está entregando en su campaña 
proviene de las bodegas donde Borge 
guardaba los productos de sus 
desvíos: sillas de rueda, laptops, etc., 
todos de procedencia ilegal porque 
no sólo así se adquirieron sino que 
los entrega a la campaña del panista 
quien estuvo a cargo del decomiso 
de los bienes que usaría Mauricio 
Góngora, candidato derrotado y hoy 
en prisión por ejercicio indebido de la 
función pública, en su campaña por la 
gubernatura.

Se entiende que el gobierno de 
Carlos Joaquín decomisó los bienes 
porque están en bodegas propiedad 
o rentadas por el gobierno local y 
Elíseo no tiene empacho en regalar 
bienes sustraídos de manera ilegal 
y comprados con dinero de origen 
dudoso para una campaña del PRI, 
por decir lo menos, porque eran de 
Góngora, aspirante a gobernador por 
el PRI a Quintana Roo.

Dice que el que le habló para ofrecerle 
los bienes es la mano derecha del 
tesorero de Carlos Joaquín y presume 

que él lo recibió de un amigo de Borge: 
refrigeradores… “Se robó un chingo”… 
y agrega: “todo el dinero que está de 
más te lo robas, el mismo día y a la 
v…”

Narra una propuesta de Guillermo 
Molina de “hacer equipo” y define 
perfectamente que Elíseo no es 
panista porque el tesorero de Borge 
tampoco lo era: ejercía el cargo para 
un gobierno priista. Guillermo le 
propone aliarse con Mauricio Vila, 
el alcalde de Mérida con licencia 
para competir por la gubernatura de 
Yucatán.

Agrega que para Guillermo Molina el 
alcalde meridano fue una bendición 
y “desea que gane la gubernatura 
porque de alguna manera nos ayuda 
y nos da libertad, Vila es primo de mi 
esposa y es mi cuate”, refiere Eliseo.

Los audios que circularon acreditan 
un desprecio por la gente, su 
manera de verlos, de nombrarlos, de 
expresarse de ellos dice cómo sería 
en el Ayuntamiento no sólo por esa 
visión de los ciudadanos sino que 
hasta la gente que lo ayuda a la que 
le da “comida de quinta”, y ya prepara 
grupos de choque además de un 
desvío de recursos para movilización.

Venderse como un candidato distinto 
requiere, insisto, en acreditar 
que en efecto lo es, que será una 
autoridad cercana a la gente y que 
su administración será pulcra y el 
presupuesto servirá para atender las 
necesidades de los campechanos de 
la capital y sus zonas rurales. Con los 
audios eso queda descartado y sólo 
demuestra que será un alcalde como 
tanto que han pasado por esa oficina.

Elíseo ha empezado su carrera para 

la alcaldía faltando a su palabra 
además de aliado con quienes hoy 
combate. Fue en todo momento un 
caballo de Troya dentro del panismo. 
El, como la actual dirigencia, es capaz 
de traicionar y de no sostener su 
palabra lo que lo acredita, al menos, 
como una persona no confiable. Sin 
embargo, esos tratos en lo oscurito 
la gente, la población no los conoce y, 
por lo tanto, quizá hasta los ponga en 
duda como lo hicieron con las líderes 
de colonia que se prestan a apoyar a 
uno y otros por dinero.

Elíseo fue capaz de pactar con el 
poder priista antes y hasta ofrecerse 
para hacer el trabajo sucio en el PAN, 
a cambio de tener recursos y auto 
promoverse. El legislador ha sido 
capaz de pactar con el poder priista 
y panista de otras entidades y no 
se ha detenido para definir si lo que 
le dan es legalmente correcto. De 
hecho, pareciera importarle poco la 
legalidad.

Nada lo ha detenido y ahora seguirá 
esa ruta aliándose con los panistas 
que, como él, tampoco saben de 
escrúpulos: los moches, arrebatar 
candidaturas… en fin. Los ciudadanos 
no pueden quejarse o alegar 
desconocimiento: Eliseo llegaría sólo 
para fingir que los sirve mientras los 
saquea.

Los audios revelan algo que la gente 
no puede aceptar y es que le roben 
la esperanza o la venganza ante 
tanta promesa incumplida, pero 
en el pecado llevarán la penitencia 
porque su ciudad capital, esa que 
tanto pelean, terminará en manos de 
un personaje con pocos escrúpulos 
y poca vocación de servicio, aunque 
finja tenerla.
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No hay plazo que no se cumpla. Estamos 
prácticamente en el último tercio y cierre de la 
campaña electoral que nos conduce al 1º de 

primero de julio cuando los mexicanos tendremos 
que ejercer el derecho de voto. Una situación 
incontrovertible e irreversible para el día de hoy es que 
no existe duda de un triunfo de Andrés Manuel López 
Obrador.

Esto en el contexto de una sociedad mexicana que se 
siente lastimada por la ineficiencia de la clase política 
y de las autoridades actuales para defender y resolver 
los grandes rezagos y económicos que vulneran la 
capacidad de desarrollo y crecimiento en México. Se 
debe aceptar que no es posiblemente López Obrador 
la mejor solución; pero se convierte en una alternativa 
viable ante la carencia de una oferta política de los 
partidos.

¿Qué será lo que sigue en esta disyuntiva división 
política?
México no puede quedar rezagado ni dividido por la 
situación política que polariza ni del fanatismo político 
que es ajeno al respeto de los valores de la democracia 
ante la gran diversidad cultural y el pluralismo político 
característico de nuestro país. La democracia no 
puede ser rehén de grupos políticos y de los intereses 
particulares por encima de fin común justicia social y el 
bienestar de todos los mexicanos sin excepción.

López Obrador puede ser un peligro para México, 
siempre y cuando, seamos los ciudadanos apáticos 
y no participemos activamente en los procesos de 
decisión política y social que consolida a la democracia. 
Lo más importante no es el cargo de presidente de la 
república. Lo fundamental es el compromiso todos los 
ciudadanos en la exigencia de que ahora se cumpla con 
programas de desarrollo social que permita disminuir 
las brechas sociales y las carencias económicas, 
sin menoscabo de los derechos ni de las leyes ni del 
Estado de Derecho.

No es un solo un hombre cómo se va a salvar al país. No 
es con un solo hombre cómo se extinguirá la corrupción 

en el sistema político. Tampoco será un hombre la 
fuerza suficiente para encabezar una cruzada en favor 
del crecimiento y desarrollo de México. Es necesario 
encontrar la coincidencia entre todas las fuerzas, en 
los diversos sectores sociales y grupos de presión 
social.

Hoy más que nunca. Ante el hartazgo social y la 
incapacidad del sistema político de entender, analizar, 
escuchar y resolver, los ciudadanos debemos tomar 
control de los procesos de decisión política.

Si no hacemos, entonces el arribo cualquiera de los 
candidatos que ahora compiten será un peligro para 
México. Porque el verdadero peligro para México es 
la apatía de una sociedad mexicana conformista que 
acepta mejor cerrar los ojos y dejar que los mismos 
corruptos sigan aprovechándose de los recursos, 
enriqueciéndose en detrimento de las posibilidades 
reales de crecimiento y desarrollo.

No es un camino fácil porque se requiere cambiar la 
mentalidad de un país.

Pero se puede intentar con el fortalecimiento 
institucional que fomente la recuperación de la 
confianza del ciudadano en sus autoridades, que se 
escuche las demandas de la calle, que se atienda las 
carencias sociales y se fortalezca líneas de acción 
directa para evitar la corrupción qué lástima la 
credibilidad institucional. Los mexicanos requerimos 
estabilidad social, seguridad pública, justicia social, 
fortalecimiento de la economía familiar, entre algunas 
de las demandas principales.

A Yucatán le tocará el último debate presidencial. 
Los ejercicios anteriores han dejado muchas dudas 
sobre la capacidad y el compromiso de los candidatos 
a la elección presidencial. Es claro que la lucha cada 
día encarnizada y el contraste entre los candidatos 
será mayor en la medida que se acerque el día de la 
culminación de la campaña.

Los mexicanos tenemos que elegir bien.

NO BASTA UN HOMBRE, 
SOMOS LOS CIUDADANOS 

RESPONSABLES DE LO QUE VIENE 
Por Enrique Vidales Ripoll

@chanboox

ENRIQUEciendo 
la noticia



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

19

Encuéntrala en

Voceadores:

www.larevista.com.mx

Semanario de Información y Análisis Politíco

Tel. 926-30-14
La Revista Peninsular

@LaRevistaP

@LaRevistaP

Mi Viejo Molino 
La Parroquia 
Las Baguettes

Oxxo                                 Oficinas de Gobierno

The Italian Coffee 
Starbucks Coffee
Burger King
Go Mart

McDonald s
La Vía Verde
Pasaje Picheta
Bepensa

Mérida, Centro Histórico
Valladolid
Tizimín
Progreso

CIRCULA 
TODOS LOS
VIERNES

ELECCIONES

2018
Presidente de la República

Gobernador

Alcaldes

Diputados Locales

Diputados Federales

Senadores

ELECCIONES

2018
Presidente de la República

Gobernador

Alcaldes

Diputados Locales

Diputados Federales

Senadores



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

20

Ante un salón pletórico de 
invitados, en su mayoría 
ciudadanos, dirigentes de 

grupos sociales, empresarios 
y representantes de medios de 
comunicación, los candidatos a 
gobernador de Yucatán y a la alcaldía 
de Mérida, presentaron una agenda 
inédita para beneficio de la capital del 
estado.

Mauricio Vila Dosal y Renán Barrera 
Concha presentaron la Agenda de 
trabajo de cooperación y colaboración 
por Mérida. En este documento, 
suscrito como parte de la Declaración 
por Mérida 2050, los candidatos 
del PAN y Movimiento Ciudadano 
a la gubernatura de Yucatán y a la 
alcaldía de Mérida presentaron los 
ejes que regirán la relación entre sus 
administraciones. Es un hecho inédito 
e histórico, en el que dos aspirantes 
trazan los lineamientos que seguirán 
al tomar posesión.

La agenda conjunta entre el 
Gobierno del Estado y la Comuna 
de Mérida contempla los siguientes 
puntos: pavimentación total de 
calles dentro del anillo periférico, 
construcción y mejora de parques 
y espacios públicos, instalación 
de una ventanilla única para 
simplificar trámites en común y 
puesta en marcha de un centro de 
emprendedurisno para mujeres.

También, la plantación de 200 mil 
árboles, una mitad aportados por el 
Ayuntamiento y la otra por el Estado; 
la coordinación y colaboración para 
la mejora de la policía municipal 
(equipamiento y tecnología) contra 
robo casa-habitación y el apoyo y 
coordinación para el cumplimiento de 
la meta del rezago cero, con énfasis 
en el abastecimiento de agua.

Otras tres prioridades de la agenda 
conjunta, según enumeraron los 
candidatos Vila Dosal y Barrera 
Concha, son la movilidad Urbana 
Sustentable, la promoción turística 
conjunta de Mérida al mundo y 
la edificación de un hospital y 

refugio público para mascotas. 
La presentación de estos ejes se 
realizó ante 400 representantes 
de la sociedad civil y medios de 
comunicación en el hotel Fiesta 
Americana el lunes 21 ppdo.

—De un gobierno quebrado y oscuro 
pasamos a un gobierno luminoso, 
lleno de alegría con sus noches 
blancas, a la vanguardia en servicios 
públicos, pionero en la atención 
nutricional, calles y ciclovías, recordó 
Barrera Concha, quien fue el primero 
en intervenir. 

Para el candidato a la alcaldía de 
Mérida nuestra sociedad requiere 
una máxima coordinación entre sus 
órdenes de gobierno. Los meridanos 
exigen que no pase un día más sin 
que haya planes colaborativos y 
esfuerzos entre el gobierno del estado 
y el ayuntamiento para potenciar las 
soluciones a problemas difíciles. No 
se trata de maquillar, competir, sino 
de caminar juntos para vencer los 
retos mayores—detalló.

Robos a viviendas

Renán Barrera, aspirante a la alcaldía, 
manifestó la importancia de esta 
coordinación de órdenes de gobierno 
para dar la máxima tranquilidad a los 
ciudadanos. “Vamos a coordinarnos 
con el estado para dotar a los policías 
con la mejor tecnología y desde el 

municipio, invertiremos para ofrecer 
formación a los policías”, dijo. 
Además, subrayó, “trabajaremos por 
la prevención”.

En la gestión anterior, se avanzó con 
la contratación de 50 elementos más, 
se gestionó un aumento salarial y 
se implementó un tercer turno que 
aseguró una mayor eficiencia por 
parte de los elementos policiacos, y 
se ampliaron los horarios policiacos 
de 24 horas de descanso por 12 horas 
de trabajo.

Cabe destacar que durante el 
gobierno  de Renán Barrera la ciudad 
de Mérida recibió la certificación 
como Comunidad Segura por el 
Instituto Carolongio (Suecia) y la 
Red Internacional de Comunidades 
Seguras.

El robo a casa-habitación ha sido una 
de las constantes más mencionadas 
que los candidatos del PAN y 
Movimiento Ciudadano, han recibido 
a lo largo de sus campañas.

Actualmente Mérida es considerada 
la ciudad más segura de México, 
y en años recientes, la capital ha 
disminuido en un 43 por ciento el 
asalto a transeúntes y un 29 por 
ciento a comercios, sin embargo, 
el robo a casa habitación continúa 
perturbando la tranquilidad de la 
gente en todo el estado.

Especial / La Revista 
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ALCALDES

Lanzan ambiciosa agenda de cooperación entre 
gobierno del Estado y Ayuntamiento de Mérida
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Descentralizar los servicios 
municipales de Mérida en cinco 
zonas con apoyo de aplicaciones 

tecnológicas para atender reportes 
de daños y desperfectos en toda la 
ciudad pondrá fin a los desequilibrios 
y a la injusticia en la atención de las 
demandas ciudadanas, aseguró el 
candidato Víctor Caballero Durán.

Mediante una reestructuración 
administrativa tendiente a lograr 
mayor eficiencia en la prestación de los 
servicios y con los actuales recursos 
humanos será posible resolver de 
manera más efectiva y rápida a 
problemas de alumbrado público y 
vialidades en mal estado, entre otros 
que atañen al funcionamiento de la 
ciudad, recalcó.

Al visitar la colonia Mulsay, el 
candidato de la Coalición “Todos por 
México” constató con los residentes 
las malas condiciones de vialidades, 
escarpas y señalética que, pese a 
reportes hechos desde hace mucho 
tiempo, no han sido atendidos.

“Esta colonia del poniente de la 
ciudad, es tan sólo un ejemplo 
evidente de lo que se vive día a día en 
varios puntos de la capital yucateca, 
en donde los daños y desatención que 
viven los habitantes persiste desde 
hace meses, incluso años”, lamentó 
el candidato del PRI a la alcaldía 
meridana.

“Aquí tenemos problemas de falta 
de alumbrado público, varios focos 
se encuentran fundidos, hay calles 
sin repavimentar y para que vengan 
a arreglar se lleva un proceso muy 
largo, inclusive ir el Ayuntamiento 
para cuestionar por qué no se ha 
atendido la reposición de un foco”, dijo 
la señora Teresa Yerbes, vecina de la 
colonia.

Al respecto, el abanderado del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) 
expuso que su estrategia de gobierno 
contenida en el Plan Mérida Mejor es 

la de poner orden en la prestación 
de los servicios y tener capacidad de 
respuesta ante el crecimiento de la 
ciudad que está próxima alcanzar el 
millón de habitantes.

“El problema de raíz es que no se 
tiene un plan que haya previsto 
el crecimiento en la demanda de 
servicios por la inercia del crecimiento 
poblacional. Esto hace que cambiar 
un simple foco, tenga toda una carga 
burocrática que el ciudadano tiene 
que cumplir antes de que se le atienda 
su demanda”, dijo Caballero Durán.

El aspirante a presidente municipal 
explicó que la idea es descentralizar 
los servicios en cinco regiones o 
zonas administrativas en los puntos 
del poniente, oriente, sur, norte y 
centro de la capital yucateca.

“De esta manera acercaremos el 
Ayuntamiento a las colonias para 
atender a los ciudadanos en menos 
tiempo, para pavimentar y bachear 

calles de manera adecuada, para que 
los vecinos tengan parques, jardines y 
unidades deportivas en buen estado, 
para que podamos mejorar la recoja 
de basura, también para que podamos 
auditar y supervisar cómo se están 
prestando los servicio y programas, 
de esta forma corregir lo que está 
fallando”, explicó Caballero Durán.

Mediante la aplicación tecnológica, 
añadió, se podrá denunciar y 
reportar necesidades específicas, 
con el registro de la fecha en que 
fue levantada la queja y con ello un 
plazo en el que debe ser atendida la 
petición, la cual no será archivada y 
el ciudadano tendrá certeza de que 
expuso su reporte.

De esta forma, dijo, se pretende 
generar un “círculo virtuoso”, en el cual 
el meridano no estará condicionado 
a una ventanilla ni realizar colas 
perdiendo tiempo valioso al reportar 
alguna denuncia o necesidad de su 
colonia.

Especial / La Revista 

“Terminaremos con la injusticia en los
 servicios municipales”: Caballero Durán
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Los cuatro candidatos a la 
gubernatura de Yucatán, Jorge 
Zavala, Mauricio Vila, Joaquín Díaz 

y Mauricio Sahuí, se comprometieron 
con el cuidado de la niñez al firmar el 
Pacto por la Primera Infancia.

Jorge Zavala, abanderado del PRD, 
indicó que la mitad de los niños que 
nacen en Yucatán lo hacen en la 
pobreza, por lo que propuso ‘el plato del 
buen comer maya’.

“Investigadores (de la Universidad 
Autónoma de Yucatán) determinaron 
cuáles eran los alimentos que se 
consumían al interior del estado, y de 
ahí se hicieron las porciones pertinentes 
y qué deberían de comer. Estamos de 
acuerdo con cada uno de los puntos que 
nos plantean”, manifestó.

Por otra parte, Joaquín Díaz Mena, 
de la coalición ‘Juntos Haremos 
Historia’, señaló su preocupación por 
la desnutrición y obesidad de los niños 
por lo que sugirió la creación de un 
programa centrado en los infantes.

“Haremos un programa integral para 
la atención de la niñez. Un problema 
grave es la desnutrición en las zonas 
más pobres y la obesidad en las rurales 
de la entidad, por lo que tenemos que 
intervenir desde las escuelas e impulsar 
la estimulación temprana, conscientes 
de que es en esta etapa donde se va 
diseñar el adulto del día de mañana”, 
dijo el candidato.

Mauricio Vila, abanderado de la 
coalición PAN-MC a la gubernatura 
de Yucatán, coincidió en que hay que 
trabajar con los niños desde la primera 
infancia.

“Promoveremos la lactancia 
materna, combatiremos la obesidad, 
ampliaremos la red antibullying y 
(daremos) becas para las mujeres que 
hacen el rol de papá y mamá”.

Especial / La Revista 

ELECCIONES 2018
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Candidatos a la gu bernatura de Yucatán 
firman Pacto por  la Primera Infancia

Por otra parte, Mauricio Sahuí, 
candidato de la alianza PRI-PVEM-
PANAL, propuso programas de 
seguridad alimentaria y ampliar los 
servicios de las unidades médicas 
a siete días a la semana, las 24 
horas.

El Pacto por la Primera Infancia, 
respaldado por más de 300 
organizaciones de la sociedad 
civil, busca brindar a 12 millones 

de niños menores de seis añosuna 
adecuada nutrición, seguridad y 
protección, así como oportunidades 
de aprendizaje y un cuidado que 
favorezca su potencial .

De acuerdo con el Consejo Nacional 
de la Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social (Coneval), en 
Yucatán 415 mil personas, es decir 
un 19.6 por ciento de la población, 
carece de acceso a la alimentación.
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Candidatos a la gu bernatura de Yucatán 
firman Pacto por  la Primera Infancia

El 17 de abril, los candidatos a la Presidencia 
Ricardo Anaya, José Antonio Meade y Jaime 
Rodríguez Calderón firmaron este documento. La 
ahora expresidenciable Margarita Zavala también 
suscribió su firma.

Andrés Manuel López Obrador, abanderado de la 
coalición ‘Juntos Haremos Historia’, no asistió al 
evento, pero confirmó que sí firmará el pacto.

Los candidatos 
prometieron 
su apoyo a la 
niñez yucateca 
y al fomento de 
programas que 
combatan la 
desnutrición y 
obesidad infantil.

Los candidatos a la gubernatura de 
Yucatán, Jorge Zavala, Mauricio Vila, 
Joaquín Díaz y Mauricio Sahuí, se 
comprometieron con el cuidado de la 
niñez yucateca al firmar el Pacto por la 
Primera Infancia.
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Durante sus caminatas en colonias y fraccionamientos de Kanasín para 
pedir el voto de los vecinos, Zhazil Méndez Hernández y Anselmo 
Calderón López “El Tauro” se encuentran continuamente con basureros 

al aire libre, lo que representa un foco de infección para las familias.

En su caminata por el fraccionamiento Cerritos Mulchechén, los vecinos 
aprovecharon la visita de la candidata común del PAN y Movimiento 
Ciudadano a la diputación local por el Distrito VI y del candidato a la 
presidencia municipal de Movimiento Ciudadano para expresar su disgusto 
por la nula atención de las actuales autoridades, emanadas del PRI.

Aquí no pasan a recoger la basura, las autoridades están más interesados 
en organizar bailes y corridas que en atender los servicios públicos, explicó 
don Jaime Chay González. Añadió que la basura acumulada genera plagas de 
ratones, cucarachas y culebras que ponen en riesgo la salud de los vecinos.

En ese sentido, Zhazil Méndez pidió a las familias que tengan el coraje de 
cambiar de autoridades, de tener un alcalde que conozca las necesidades 
de las colonias y de tener legisladores que respalden el buen trabajo de los 
alcaldes.

El candidato a diputado local por el distrito 
XV, Warnel May Escobar, se reunió con 
la estructura priista de la demarcación, 

con quienes mantuvo una charla amena y en 
donde escuchó con atención sus peticiones.

Señaló que será la estructura la que lleve 
al partido a la victoria, pues indicó: “son el 
músculo a vencer en este próximo primero 
de julio”, de igual manera solicitó su apoyo 
para trabajar de manera coordinada para 
establecer vínculos más fuertes.

“Hoy tenemos a los mejores soldados en el 
país, Yucatán es un Estado priista y como 
tal tenemos que reflejarlo en las próximas 
elecciones, de las que estoy seguro 
saldremos victoriosos si todos ponemos de 
nuestra parte”, precisó el candidato.

El candidato se comprometió a reforzar la 
estructura en el último mes de campaña, 
afirmó que se tiene muy claro el papel que 
juegan las estructuras municipales en 
la contienda, por lo que multiplicará los 
esfuerzos para que la base sólida del PRI 
sienta su respaldo.

ELECCIONES 2018
Diputados Locales

Piden a Zhazil Méndez atender 
los focos de infección de Kanasín

La estructura priista, fundamental
en el Distrito XV: Warnel May 

Especial / La Revista 
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El candidato a diputado local por el distrito XV, Warnel May 
Escobar, se reunió con la estructura priista en Temax.
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Vigilar que se atiendan los mercados, el alumbrado, 
las vialidades y que se resuelva la falta de 
seguridad que se vive en Kanasín fueron algunas de 

las solicitudes que le hicieron a la candidata a diputada 
federal Pili Santos Díaz.

La abanderada de los partidos Acción Nacional, PRD y 
Movimiento Ciudadano por el Distrito Federal II visitó 
el centro de Kanasín en días recientes y saludó a los 
vecinos, quienes le externaron su apoyo y le plantearon 
diversas necesidades.

La joven candidata les platicó sobre sus propuestas y se 
comprometió a trabajar desde el Congreso de la Unión 
por todos y cada uno de los municipios de su distrito y de 
sus comisarías.

Pili Santos también estuvo en Tixpéual, acompañada de 
la candidata a la presidencia municipal del PAN, Teresita 
Tzab Jibaja, y la candidata a diputada local del PAN y 
Movimiento Ciudadano, Zhazil Méndez Hernández.

Legislar políticas sociales que generen 
oportunidades de desarrollo para 
todos, reducir la pobreza por el 

ingreso, principalmente en personas con 
discapacidad, de la tercera edad y jóvenes 
estudiantes, son los compromisos que 
asumió el candidato a la diputación por el 
IV Distrito electoral federal por la coalición 
“Juntos haremos historia”, Antonio Peraza 
Valdez.

Al recorrer la colonia Las Águilas y 
el Fraccionamiento Las Américas, el 
abanderado a legislador federal de los 
partidos Movimiento de Regeneración 
Nacional (MORENA), del Trabajo (PT) y 
Encuentro Social (PES), indicó que desde 
la Cámara de Diputados apoyará e 
impulsará la propuesta del candidato a la 
presidencia de la república, Andrés Manuel 
López Obrador, de crear un programa de 
becas sociales para atender a sectores 
que realmente lo necesiten, así como 
garantizar la atención médica para todos 
los mexicanos.

En el caso del programa de becas, dijo, 
estas serán de dos mil 600 pesos para las 
personas con discapacidad; dos mil 400 
pesos bimestrales para quienes están en 

la tercera edad y de hasta tres mil 600 
para los jóvenes, a condición de que se 
inscriban como aprendices o ingresen a 
un programa de estudios.

En el tema de salud, Peraza Valdez aseguró 
que desde el congreso federal promoverá 
leyes que favorezca la atención médica 
para todos, con la creación de más 
centros de salud que contratarán con 
más personal, con medicinas y amplios 
horarios de atención a la ciudadanía.

Todos esos compromisos, indicó, serán 
posible porque los gobiernos de MORENA, 
PT y PT actuarán con rectitud, austeridad 
y sin corrupción, por ello los recursos se 
destinarán a financiar el desarrollo social 
que requiere el país.

Antonio Peraza destacó que el 
compromiso que hace con la ciudadanía 
es apoyar y promover los programas 
de apoyo social que plantean en sus 
planes de trabajo los abanderados a 
la presidencia de la república, Andrés 
Manuel López Obrador y al gobierno del 
estado, Joaquín Díaz Mena, para lograr el 
bienestar material y social de los grupos 
vulnerables.

ELECCIONES 2018
Diputados Federales

Piden a Pili Santos vigilar
que se atienda Kanasín

Apoyar programa de becas a sectores que
realmente lo necesiten: Antonio Peraza
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Pili Santos es candidata a diputada federal 
por el Distrito II, de los partidos Acción 

Nacional, PRD y Movimiento Ciudadano.

Antonio Peraza Valdez es el candidato 
a la diputación por el IV Distrito 
federal por la coalición “Juntos 

haremos historia”, Morena-PT-PES.
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“Maní cuenta con un majestuoso convento y fue testigo 
de pasajes históricos que se desarrollaron durante 
la conquista en la Península; por ésta y muchas otras 

razones como sus artesanías, merece ser impulsado con el 
título de Pueblo Mágico, como lo tienen Izamal y Valladolid”.

De gira por Maní la candidata al Senado de la coalición “Por 
México al Frente”, Ana Rosa Payán Cervera, ofreció a sus 
habitantes que desde el Senado impulsará la promoción y 
apoyo para los municipios mayas.

Payán Cervera realizó una caminata  en compañía de Aron 
Interián Bojórquez mejor conocido como “Chuvi”, quien 
busca la Alcaldía por la alianza Movimiento Ciudadano – 
PRD.  

A pesar de la lluvia, decenas de simpatizantes salieron a 
acompañar a los candidatos durante el recorrido, en el que 
artesanos manifestaron a los candidatos la necesidad de 

contar con programas que impulsen a microempresarios y 
contar con lugares donde comercializar sus productos.

Al respecto, Ana Rosa Payán afirmó que entre las 
propuestas de Mauricio Vila, candidato a la gubernatura 
por el PAN-Movimiento Ciudadano se encuentra el apoyo 
a los artesanos y productores textiles así como potenciar 
el turismo en los municipios, con el fin de que se beneficie 
económicamente a sus habitantes.

Insistió en que, por su parte, desde el Senado impulsará 
la actividad artesanal con el fin de que cuenten con las 
mismas ventajas y apoyo de acompañamiento e innovación 
que otros microempresarios ya aplican con éxito, pero 
conservando su identidad, usos y costumbres.
Ana Rosa invitó a los habitantes de Maní a confiar en el 
proyecto que encabeza Aron Interián, joven entusiasta 
quien cuenta con un negocio de frutas y verduras y tiene 
tres hijas: Jade, Grettel y Lluvia.

ELECCIONES 2018
Senadores

Desde el Senado se impulsará a 
municipios con potencial turístico

Especial / La Revista 

Maní cuenta con todo 
para ser “Pueblo 
Mágico” afirmó la 
C.P. Ana Rosa Payán 
Cervera

Ana Rosa Payán afirmó que 
entre las propuestas de 

Mauricio Vila, candidato a 
la gubernatura por el PAN-
Movimiento Ciudadano se 

encuentra el apoyo a los 
artesanos y productores 

textiles así como potenciar el 
turismo en los municipios.
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La reconciliación es el único camino para que 
la intensa competencia entre partidos, las 
campañas de ataque que emprendieron y la 

polarización política queden atrás después del 1º de 
julio. Nuestra incipiente cultura política propicia que 
los pleitos naturales de una contienda electoral lleven 
a problemas familiares, sociales y luego a heridas que 
tardan tiempo en sanar. Todavía en esta elección se 
arrastran agravios, acusaciones y anécdotas del 2006.

Con el segundo debate presidencial del pasado 
domingo ha concluido la fase de propuestas y de 
críticas centrales entre candidatos. Esto no significa 
que no habrá nuevas propuestas o nuevos ataques. 
Por supuesto que habrá más ofertas de gobierno. 
Por ejemplo, José Antonio Meade presentará su libro 
de propuestas, igual que Ricardo Anaya. Pero no veo 
que haya algo realmente novedoso o impactante que 
pueda mover el ánimo colectivo. 

También habrá más campañas de ataque en redes 
sociales y en medios electrónicos. Pero después 
de todas las acusaciones que ya se han hecho en 
contra de los tres candidatos de partido, no veo nada 
significativo que pudiera cambiar la imagen que de 
ellos tiene buena parte de la población.

Por eso creo que a partir de ayer inicia una fase de 
reflexión una vez que las cartas están sobre la mesa. 
Por supuesto que en los próximos 39 días la reflexión 
puede mover intenciones del voto y canalizar a los 
indecisos de un lado o de otro y con ello consolidar la 
ventaja del puntero o acortar su distancia del segundo 
lugar. Pero será como resultado de las ofertas hechas 
en los pasados meses, no como resultado de nueva 
información. 

Además de la reflexión del voto, es importante que el 
país empiece a pensar la fase de reconciliación. Pensar 
en la mañana del 2 de julio y los meses subsecuentes. 
Muchos países terminan elecciones polarizantes e 
inician la revancha de los ganadores y perdedores. 

Esos países destruyen su futuro y tardan en sanar 
generaciones. Otros terminan el pleito electoral y 
ven hacia el futuro, tienden puentes y reconstruyen 
los agravios. Esos países aprovechan el pleito en 
oportunidad de progreso. 

La fase de reconciliación implica la suma de las 
voluntades y buenos oficios de todos. Primero, del 
presidente electo —sea quien sea—, quien deberá 
invitar a sus adversarios a transitar hacia un camino 

de inclusión. Deberá hacerlo con gracia y respeto, 
con empatía plena de que pasada la elección a él es 
a quien más conviene un tono de respeto y evitar que 
el ánimo revanchista predomine. El ganador debe dar 
garantías de que el tono excluyente de las campañas 
se convierta en un tono que tienda puentes y olvide los 
agravios pasados.

Dos, el entendimiento con actores económicos como 
el sector empresarial es fundamental. Con frecuencia 
la iniciativa privada ha jugado de forma acomodaticia; 
tras bambalinas, esperando que haya un nuevo 
gobierno para sentarse a negociar. Los empresarios 
tienen la oportunidad de renovarse en sus formas y 
estilos. 

Dejar de ser un organismo cupular y convertirse en uno 
transversal, con mayor liderazgo político. Con mayor 
apertura a la sociedad. Menos una sociedad secreta 
y más un gremio que promueve el bienestar general 
porque ahí va su propio interés como empresarios. 

Tercero, pensar una nueva reforma electoral como 
mecanismo para sentar las bases de nuestro futuro 
democrático. Gane quien gane, es necesario repensar 
las reglas electorales. Las normas que regulan el 
financiamiento y la operación de las campañas 
políticas están rotas. Asimismo, es necesario defender 
el sistema de organización electoral por su solidez y 
transparencia, mientras ponemos atención en cómo 
modificar el sistema que regula la contienda entre 
candidatos. 

El nuevo presidente de la República podría dar 
una señal de cambio canalizando su energía para 
promover el diálogo con el objetivo de repensar las 
reglas de la democracia electoral. Primero, apostando 
abiertamente por el juego electoral como la única vía 
para alcanzar el poder político. Segundo, apostando 
por los principios de la democracia representativa: 
los pesos y contrapesos, los controles temporales y el 
papel central de los votantes como el último resguardo 
de la soberanía del país. 

Pensar ya en la mañana del 2 de julio es una buena forma 
de evitar una mala noche del 1 de julio. Gane quien gane 
debería haber júbilo democrático de haber conducido la 
elección en los márgenes de una democracia electoral, 
a pesar de sus excesos y deficiencias. Por eso no se 
vale que haya ganadores y perdedores más allá de ese 
domingo por la noche. El lunes por la mañana México 
debe amanecer como un país ganador. Ojalá así sea. 
Ojalá así fuera. 

Opinión 

RECONCILIACIÓN 
Por Luis Carlos Ugalde
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Coloquialmente se asevera que el deporte favorito de 
los mexicanos es el de quejarse. También se dice que 
entre broma y broma la verdad se asoma, por lo que 

deberíamos reflexionar sobre la supuesta veracidad de 
este dicho que se menciona en tono satírico. 

Históricamente, nuestro país ha tenido que enfrentar 
retos muy complejos, muchos de los cuales todavía siguen 
siendo asignaturas pendientes. Con base a determinación 
y esfuerzo se ha ido consolidado un rumbo en el cual 
la nación ha optado por fortalecer sus instituciones y 
robustecer su vida democrática. 

El recorrido no ha sido fácil, pero las generaciones han 
empeñado el trabajo duro con el propósito de construir un 
mejor porvenir. Ha sido vasto el aprendizaje en poco más de 
doscientos años de existencia como nación independiente.
 
En primer lugar, debe establecerse que la crítica es 
necesaria para aspirar a cualquier tipo de progreso 
comunitario. Realizar un diagnóstico en el cual se plasmen 
las áreas de oportunidad con claridad, es sumamente útil 
para ajustar la dirección sobre las cuales se esgrimirá el 
proyecto deseado hacia el futuro.

Para detectar lo bueno y lo malo, es indispensable contar 
con un panorama amplio e incluso con diversos puntos de 
vista que sean complementarios entre sí. Así, la inclusión 
se vuelve determinante en la importante labor de producir 
una radiografía de la situación en la que se halla el plan de 
desarrollo concreto. 

El conflicto viene cuando las partes que conforman la 
sociedad se limitan a criticar e injuriar todo aquello que 

los rodea, sin aportar ideas que abonen al crecimiento 
anhelado por todos. 

Lo anterior es grave, pues pareciera que los individuos 
que recurren a las descalificaciones más agresivas agotan 
sus energías en la censura, sin procurar entablar diálogos 
propositivos. 

La única vía para resolver los problemas que agravian 
al tejido social, es por medio de la presentación de 
propuestas viables que sean aplicadas con organización y 
compromiso. 

Por supuesto que es válido alzar la voz para opinar cuando 
algo no nos parece correcto, pero las palabras se las lleva 
el viento. Lo realmente trascendente es materializar las 
ideas expresadas en acciones contundentes. 

Es sabia aquella afirmación que refiere, quien no es parte 
de la solución entonces es parte del problema. Quejarse 
recurrentemente y rodearnos de negativismo puede ser 
exhaustivo. 

Nada comparable con la satisfacción de ejercer un 
auténtico liderazgo social que se encamine a obrar 
conforme a valores que se traduzcan en resultados de 
impacto visible. 

A partir de las acciones se forjan las historias que son 
dignas de contar. Del decir al hacer, opta siempre por 
hacer y hacerlo bien. No es lo más sencillo, pero si lo 
más provechoso. Cuando la inconformidad no se vuelve 
propuesta de mejora, no hay productividad sino fatalismo.

Sobran 
los motivos

LA OPORTUNIDAD PERDIDA 
Por: Jordy R. Abraham

JordyAbraham@gmail.com  /  @JordyAbraham
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En un estudio que realicé 
recientemente en 
Mérida con jóvenes 

Millennials (1983 – 2005), 
salió a la luz un factor que 
caracteriza a la mayoría de 
esta generación: Quieren 
tener un proyecto personal 
que a su vez genere valor y 
mejore el ambiente social. Ante el escenario global, que va de 
nuevos nacionalismos a neo populismos tropicales, el reto 
para los empresarios sigue siendo el mismo: Producir más 
y mejor sin olvidar que hay que  cuidar el medio ambiente. 
Los millennials piensan que no se puede lograr una mejoría 
nacional desincentivando las inversiones.  

Cuando la Generación X (1960 – 1982) entró al mercado 
laboral, se encontró con una difícil realidad: las instituciones 
no estaban preparadas para dar cabida a 34 millones de 
mexicanos. Sobre todo si tomamos en cuenta que la generación 
Baby Boomer (1939 – 1959) era de tan solo 14 millones de 
mexicanos. La proporción entre las dos generaciones era 
de más de dos X por cada Boomer. En 1960, al principio del 
nacimiento de la X, el número de hijos por mujer era de 6.77. 
En 1982, ultimo año del nacimiento de la X, esta tasa ya había 
descendido a 4.30. 

Hoy con la generación Millennial entra al mercado laboral con 
sus 46 millones de individuos. La proporción Millennial con  la 
generación X es de 1.5 a 1. Además, la tasa de fecundidad actual 
(2014) ha bajado a 2.44 niños por mujer, lo que se traduce en 
que por cada 1,000 habitantes hay 18.79 nacimientos al año. 
Aun así, la mayoría de los Millennials tienen que competir para 
lograr su participación en el sector económico de México. Algo 
muy positivo es que están pensando en empezar sus nuevos 
negocios y proyectos antes de salir a buscar empleos.   

La cultura emprendedora 
nació en Israel a finales de 
la década de los ochenta. 
La gran migración de judíos 
de la ex URSS hacia Israel 
obligaba al gobierno a crear 
sistemas económicos que 
les permitieran absorber una 

gran cantidad de nuevos ciudadanos en el sector económico. 
Así nacieron las incubadoras empresariales. De esta manera, 
se capacitaba a los técnicos y a los administradores para 
convertirse en empresarios. El modelo fue muy exitoso y hoy 
es un modelo que se imita en todos los países del mundo. 

Los Millennial mexicanos son la generación más grande 
y mejor educada de la historia de nuestro país. Estos 
jóvenes, a pesar de todos los problemas nacionales, se han 
comprometido con su educación y se están convirtiendo en el 
nuevo motor económico de México. El espíritu emprendedor 
de este grupo de personas debe de aprovecharse al máximo 
para que muchos de los problemas de México puedan 
solucionarse. Hay que aprovechar su afinidad tecnológica, su 
juventud y su conciencia ecológica.  

Pero para que todo esto suceda hay que mejorar las 
condiciones fiscales, económicas, de respeto a la propiedad 
privada y de cuidado a la naturaleza. El próximo Presidente 
de México debe de llevar el INADEM (Instituto Nacional 
del Emprendedor) a un nivel en el que esté al alcance de 
todos los emprendedores. Es importante que este instituto 
pueda brindar capacitación masiva, a partir de las nuevas 
tecnologías sociales, para impulsar a los Millennials y sus 
Startups hacia el éxito total. El camino para México hoy se 
llama: “Emprendedurismo Juvenil como Herramienta para 
crear Riqueza”. 

Opinión  

LAS STARTUPS Y LA OPORTUNIDAD ÚNICA
QUE REPRESENTAN PARA MÉXICO 

Por Edwin Carcaño Guerra
Fb: edwincarcanoguerra / Tw: @ecarcanog / Instagram: @ecarcanog  



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

31

“Las mujeres somos fuertes y nos enfrentamos a 
muchas situaciones, por lo que es importante dar paso 

a este tipo de labores altruistas para ayudar a quien 
verdaderamente lo necesita”.

Mujeres, en apoyo de adolescentes 
y abuelos en situación vulnerable

Poco más de mil mujeres integrantes del movimiento 
Luciérnagas Yucatán se unieron para la realización de 
un evento altruista en favor de Casa Crisal y la Casa 

de Descanso de los Abuelos, que beneficiará a decenas de 
niñas y adolescentes víctimas de abuso sexual y personas 
de la tercera edad.

El evento, celebrado en el Centro de Convenciones Yucatán 
Siglo XXI resultó un éxito al recaudarse cientos de víveres, 
entre ropa para jóvenes, alimentos no perecederos, así 
como artículos de aseo personal.

Celia Rivas Rodríguez, quien encabeza el movimiento 
de mujeres agradeció a los patrocinadores y quienes se 
sumaron a esta causa en favor de personas en situación 
vulnerable, incluído el cantante Eduardo Vázquez.

“Las mujeres somos fuertes y nos enfrentamos a muchas 
situaciones, por lo que es importante dar paso a este tipo 
de labores altruistas para ayudar a quien verdaderamente 
lo necesita”, afirmó.

En el evento también se entregaron reconocimientos 
a las luciérnagas fundadoras y las representantes del 
movimiento en diferentes municipios, por sus destacadas 
acciones para ayudar a diversos sectores.

Celia Rivas resaltó la voluntad de las mujeres participantes 
provenientes de varios municipios, por lo que hizo énfasis 
en que “la mujer debe ser la mejor amiga de la mujer”, 
lo que dará paso a la obtención de cada vez más logros, 
máxime cuando se trata de una causa social.

Especial / La Revista 

Congreso 

Poco más de mil mujeres integrantes del movimiento Luciérnagas 
Yucatán,  se unieron para la realización de un evento altruista en favor 

de Casa Crisal y la Casa de Descanso de los Abuelos.
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—¿Te compró ataúdes el ejército 
ayer?... 
—¿Qué te pasa, negro? ¿Qué buscas?...
—Busco varios soldados muertos en 
Atoyac… 
—¿Para qué buscas muertos, Valente, 
habiendo tantos vivos?...
—De verdad necesito que me ayudes. 
¿Mandaste ataúdes a la Zona Militar, 
sí o no, hermano?...
—¿Por qué no molestas a tu chingada 
madre a esta hora, cabrón negro? 
He vendido ya varias remesas en las 
últimas semanas. La última fue ayer. 
—¿Cuántos?
 —Doce, hermano. 
—Necesito ver una factura. O tener una 
copia.
 —Aquí la tienes. 
—Voy por ella. 
—Ahora mismo, hermano.

Este pasaje de la novela Guerra en 
el paraíso de Carlos Montemayor 
es el preámbulo que permite a una 

comunidad descubrir las desapariciones 
porque ¡una funeraria de la localidad 
se queda sin féretros! Ante un hecho 
violento, no hay documento menor 
pues una factura permitió probar 
las desapariciones y dio pauta 
para denunciar los asesinatos. Han 
transcurrido más de cinco décadas y las 
huellas de la Guerra Sucia (protagonista 
de la novela de Carlos Montemayor) 
continúan vigentes en la memoria 

colectiva de nuestro México. Prueba de 
ello es que esta semana en el pleno del 
INAI resolvimos el recurso de revisión 
RRA 1410/18 en el que se instruyó a 
la Secretaría de la Defensa Nacional 
(SEDENA) entregar las versiones 
públicas de los expedientes personales 
de los generales Mario Arturo Acosta 
Chaparro y Francisco Quirós Hermosillo, 
quienes dirigieron operaciones durante 
la Guerra Sucia en Guerrero. Aún en 2018, 
los mexicanos indagan sobre lo que 
pasó en esas décadas y se esfuerzan 
por hallar en la información pública 
indicios que ayuden a construir la 
verdad histórica y jurídica. Autoridades 
y sociedad han realizado esfuerzos 
por develar dicha verdad, pero aún no 
ha sido alcanzada; consecuentemente, 
la justicia y la reparación aún están 
pendientes en algunos casos, si no es 
que en la mayoría.

LA MEMORIA ES 
PRESENTE Y FUTURO

Por Joel Salas Suárez*

Opinión
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En el 2000, la fiscalía general proveyó 
evidencia para que Acosta Chaparro 
y Quirós Hermosillo fueran acusados 
de haber participado o autorizado 
violaciones graves a derechos 
humanos durante la Guerra Sucia en 
Guerrero y de tener posibles vínculos 
con el narcotráfico, específicamente 
de brindar protección al Cártel de 
Juárez. Ambos fueron detenidos y, en 
2002, se convirtieron en los primeros 
militares de alto rango enjuiciados 
por un Consejo de Guerra. Fueron 
condenados exclusivamente por sus 
vínculos con el narcotráfico, Acosta 
a 15 años de prisión y Quirós a 16. 
Sin embargo, en 2005 un tribunal 
federal revocó las sentencias y 
ordenó reponer los juicios por fallas 
de procedimiento y falta de testigos. 
En 2006, Quirós Hermosillo murió de 
cáncer y Acosta Chaparro interpuso 
un amparo contra su proceso penal, 
el cual ganó en junio de 2007, 
recobrando todas sus libertades y su 
grado militar. Fue asesinado en 2012.

A la par que las investigaciones 
oficiales, organismos públicos y 
actores sociales defensores de 
derechos humanos han realizado 
sus propias pesquisas. En 2001, 
la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos (CNDH) emitió un informe 
especial y una recomendación, 
la 26/2001, referente a casos de 
desaparición forzada durante 
la denominada Guerra Sucia. En 
ella se acreditaron 532 casos de 
desaparecidos, 332 ocurridos 
en Guerrero, de los cuales tomó 
conocimiento la hoy extinta Fiscalía 
Especial para Movimientos Sociales 
y Políticos del Pasado (FEMOSPP). 
Más tarde, en 2012, una ley local 
estableció la Comisión de la Verdad 
del Estado de Guerrero, cuyo Informe 
final reportó la integración de 512 
casos entregados a la Comisión 
Ejecutiva de Atención a Víctimas — 
aunque pudieron ser más de 1,500—, 
incluyó una propuesta de reparación 
de daños e hizo una reconstrucción 
histórica de casos hurgando en el 
Archivo General de la Nación y con 
trabajo de campo. Al 2018, la mayor 
parte de los casos permanecen 
impunes.

Si bien el proyecto del recurso de 
revisión que comento no vincula 
la información contenida en los 
expedientes personales de los 
militares con violaciones graves a 
derechos humanos, vale la pena 

poner en contexto la información 
requerida y la situación de los 
derechos humanos en nuestro país. 
Sin duda, el contexto político actual 
es distinto al de ese periodo de 
nuestra historia. Durante la Guerra 
Sucia, el Estado tomó medidas de 
represión militar y política contra 
sectores de la población que 
consideraba peligrosos. Ya no existe 
una estrategia para neutralizar 
fuerzas políticas que buscan sustituir 
al gobierno, pero las violaciones 
graves los derechos humanos 
continúan. La prensa reportó que de 
2006 a 2017 la SEDENA recibió 10,917 
quejas por violaciones a derechos 
humanos y 125 recomendaciones 
por parte de la CNDH. Según The 
Washington Office on Latin America 
(WOLA), entre 2012 y 2016, la 
PGR inició 505 investigaciones de 
abusos cometidos por militares; 
sin embargo, solo hay registro 
de 16 sentencias condenatorias. 
Ningún hecho violento sucede sin 
dejar huella. Las heridas del pasado 
permanecen abiertas, mientras 
otras se suman a ellas. De ahí 
la necesidad de comprender los 
casos de las violaciones graves a 
los derechos humanos durante la 
Guerra Sucia y la responsabilidad de 
las autoridades del Estado en ellas.

Los mexicanos debemos conocer 
los episodios obscuros de nuestra 
historia para, primero, verificar 
que se hagan las reparaciones 
necesarias a las víctimas y sus 
allegados; segundo, para exigir que 
se tomen las medidas necesarias 
que eviten su repetición; tercero, 
para construir y preservar 
colectivamente la memoria histórica 
del país como una forma simbólica 
de sanar las heridas del pasado. 
Pero no se trata solo de la memoria 
y el pasado. El ejercicio del derecho 
de acceso a la información puede 
evitar que se selle la memoria de 
aquellos eventos que acontecen 
en el presente y nos dará la 
posibilidad de vislumbrar el futuro 
que deseamos para nuestro país: un 
futuro sin violaciones graves a los 
derechos humanos. La memoria es 
presente y futuro. 

*Joel Salas Suárez
Comisionado del INAI y coordinador 
de la Comisión de gobierno abierto 
y transparencia.
Twitter: @joelsas
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Los internacionalistas nos dedicamos a 
esa cosa rara que es tratar de entender 
cómo funciona el mundo. No perdemos 

oportunidad de comentar -cuando no debatir- 
los aspectos que configuran las relaciones 
entre los Estados-Nación.

Uno de los temas que nos apasionan es la 
política exterior. Definida como la proyección 
más allá de las fronteras de los objetivos 
nacionales de un país, la política exterior 
nunca se encontrará exenta de conflicto, 
siempre es resultado del enfrentamiento 
del propio interés nacional con los intereses 
nacionales de otros.

Pero el conflicto también trae diálogo. Al 
encontrar intereses comunes se estrechan 
lazos, se superan adversidades, se promueve 
la paz, se hace comercio y se intentan 

resolver problemas comunes. Esto quiere 
decir que la política exterior -si se asume 
estratégicamente- puede ser un mecanismo 
de desarrollo económico y social para México.

No, al hablar de política exterior, la nuestra no 
es la misma pasión que la de los candidatos, 
que en el debate nos dejaron en claro que:

1) Los temas de política exterior no son 
prioritarios en las elecciones, tienen un 
abordaje muy reducido en los programas y 
plataformas electorales;

2) La formulación de propuestas es incompleta, 
al olvidar temas fundamentales, imprecisa, 
al utilizar conceptos vagos, e inconsistente, 
exponiendo medidas parciales donde fue 
imposible ver un panorama completo de una 
política de Estado y

Opinión 

SEGUNDO DEBATE: 
LO BUENO, LO MALO Y LO FEO

Por: Alonso Ronald Ortiz García      @RonaldOrtizG

La ciudad fronteriza de Tijuana fue la sede del segundo debate 
entre los candidatos a la Presidencia de la República.
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3) Algunos temas muy importantes se abordaron 
de forma difusa o de plano no se abordaron porque 
sencillamente no mueven a la opinión pública.

Quiero profundizar un poco en estas reflexiones 
compartiendo lo que observe este domingo 
tratando de dividirlo en: lo bueno, lo malo y lo feo.

 Lo  bueno: una tenue agenda pragmática

En general, los candidatos abordaron el tema 
de la política exterior desde posiciones más 
pragmáticas y menos doctrinarias. Así lo exigen 
los momentos. Hoy por hoy, la política exterior 
debe configurarse mediante la tensión de tres 
elementos: el Sistema Internacional, el acontecer 
nacional y las decisiones gubernamentales.

Así, el Sistema Internacional orienta la discusión 
y la toma de posición hacia grandes temas 
(seguridad, derechos humanos), mientras que 
el acontecer doméstico vincula las decisiones 
hacia el momento histórico que atraviesa el país 
(marginación, narcotráfico, migración, Trump) al 
tiempo que el liderazgo gubernamental decidirá 
cómo y a través de qué medios será la proyección, 
más allá de las fronteras, de los objetivos 
nacionales.

En apariencia todos los candidatos comprenden la 
necesidad de una agenda pragmática coincidiendo 
en un conjunto de temas: 1) la respuesta a las 
amenazas de Trump y renegociación del TLCAN, 
2) el reconocimiento del problema del trasiego de 
armas, 3) el abordaje de las causas económicas 
de la migración, 4) la necesidad de programas 
de acceso a educación, empleo y salud para 
migrantes, 5) el fortalecimiento de la protección 
consular y 6) la defensa de los dreamers.

Lo malo: las grandes omisiones

Pero el debate se centró casi exclusivamente en 
las relaciones con Estados Unidos. No se percibió 
interés alguno en abordar temas clave para 
redimensionar la posición de México en el mundo. 
Algunas de estas omisiones son: 1) la necesidad 
de reestructurar el papel de México en la ONU y 
otros organismos multilaterales, 2) la visión y 
perspectivas respecto a la economía global y el 
papel de México frente al proteccionismo, 3) las 
relaciones con los países asiáticos, en especial con 
China y Japón, 4) las aportaciones de nuestro país 
a la lucha contra la pobreza y desigualdad entre 
naciones, 5) la participación o no de México en 
iniciativas regionales o globales de combate a la 
corrupción y lavado de dinero trasnacional, 6) las 
propuestas concretas respecto al cambio climático 
y 7) la posición con respecto a ciberataques y 
crímenes informáticos, entre otros.

Lo feo: las reducciones al absurdo

Las afirmaciones que denotaron ignorancia, 
desconocimiento, falta de capacidad analítica y 

técnica. Mencionaré cuatro ejemplos:

1) “Denunciaré a Trump en la ONU”. Se puede 
denunciar, pero antes se tendría que saber sobre 
qué hecho, qué tratado internacional está violando 
y, más aún, agotar previamente todos los recursos 
judiciales vigentes en los tribunales nacionales.

2) “Aumentaré el salario mínimo”. El aumento en 
el salario mínimo por decreto causa inflación. 
Siempre: las empresas reaccionan subiendo los 
precios de los bienes y servicios que venden. 
La otra opción -señalan los economistas- es 
apostarle a la productividad. Si la reestructuración 
económica es correcta, los salarios tenderán a 
aumentar bajo la dinámica propia del mercado. Es 
el camino más complicado, pero el más óptimo.

3) “Mocharle la mano a los agentes aduanales”, 
más allá de los memes sabemos que la pena 
de amputación es impensable desde cualquier 
punto de vista, 
sobretodo del de los 
derechos humanos, 
pero el candidato 
sencillamente insiste 
en esta idea, afirmando 
que no se trata de una 
ocurrencia.

4) “Le propondré a 
los Estados Unidos 
una Alianza para el 
Progreso”. Recordemos 
la historia: la de 
Kennedy fue una acción 
más que se sumó al 
terrible conjunto de 
medidas que tomó 
Estados Unidos para 
intentar contener 
la influencia de la 
izquierda revolucionaria en América Latina durante 
la Guerra Fría. Fue un rotundo fracaso. Y surge 
la duda ¿cómo una propuesta exageradamente 
dependentista podría generar el desarrollo 
económico que tanta falta le hace a México y 
Centroamérica?

En síntesis, tenemos que recordarles a los 
candidatos que la política exterior es determinante 
para México. Falta mayor liderazgo, expresar 
con mayor amplitud ese cómo y a través de qué 
medios será la proyección de nuestros intereses 
nacionales.

Este momento les exige construir una política de 
Estado que sea capaz de unir a distintos grupos de 
personas y guiarlos hacia un conjunto común de 
valores compartidos. En términos de visión, definir 
un propósito permitiría concretar y prescribir el 
papel de México en los próximos años. Recuperar 
la pasión por la política exterior es -hoy más que 
nunca- imprescindible.

El debate se centró 
casi exclusivamente 
en las relaciones con 
Estados Unidos. No 
se percibió interés 
alguno en abordar 
temas clave para 
redimensionar la 
posición de México 
en el mundo. 
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Contundente llamado a respaldar con 
firmeza al sector pesquero campechano, 
hizo el gobernador Alejandro Moreno 

Cárdenas durante la LIV reunión ordinaria 
de la Conferencia Nacional de Gobernadores 
(Conago), que clausuró el presidente Enrique 
Peña Nieto.

Al intervenir, durante la sesión de trabajo del 
organismo nacional de mandatarios, Moreno 
Cárdenas planteó una serie de acciones 
para apoyar totalmente a los armadores y 
pescadores de altura y ribereños.

En ese sentido, el gobernador de Campeche 
propuso bajar los precios del combustible al 
productor pesquero mediante el incremento 
a los subsidios, para hacer los precios 
competitivos con los del ámbito internacional.

Pidió emitir y sustituir los permisos de pesca 

correspondientes, para aprovechar las nuevas 
zonas de captura de mediana altura; establecer 
un programa que apoye o subsidie parcialmente 
las inversiones y el equipamiento requerido 
para la reconversión de la flota pesquera 
ribereña y aprovechar sustentablemente las 
nuevas zonas de captura,  así como abrir una 
línea de crédito de 500 millones de pesos, 
con tasas preferenciales para la reconversión 
de la flota ribereña en embarcaciones de 
mediana altura debidamente equipadas y el 
reacondicionamiento de las embarcaciones de 
altura.

Asimismo, expuso la construcción de un 
parque industrial acuícola dentro la Zona 
Económica Especial de Campeche, al igual que 
la conformación y operación de un centro de 
innovación y desarrollo pesquero y acuícola 
en la entidad; incrementar el porcentaje de 
participación del sector pesquero y acuícola 

EspecialEspecial / La RevistaEspecial / La RevistaEspecialInformación 

Piden apoyo firme al sector 
pesquero campechano 

Especial / La Revista 

El gobernador de Campeche, Alejandro Moreno Cárdenas acompañó al presidente de 
México en la ceremonia de clausura de la LIV reunión ordinaria de la Conago.
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en los programas de concurrencia, 
y otorgar los permisos de pesca 
comercial que requiere el estado para 
regularizar la actividad en el marco 
del ordenamiento pesquero y los 
planes de manejo actualizados.

“La pesca es una de las actividades 
fundamentales para potenciar la 
economía del país, ya que no solo es 
una importante fuente de ingresos y 
empleos, sino también de alimentos 
para la población, por lo que es 
indispensable actuar con firmeza en 
el establecimiento de estrategias 
conjuntas que permitan dinamizar su 
crecimiento”, sostuvo.

En la reunión, el gobernador de 
Chiapas, Manuel Velasco Coello, 
asumió la presidencia de la Conago, 
toda vez que concluyó el período 
de su homólogo de Tabasco, Arturo 
Núñez Jiménez.

Tras la sesión privada de trabajo, el 
gobernador campechano acompañó 
al presidente de México en la 
ceremonia de clausura de la LIV 
reunión ordinaria, en la que también 
estuvieron presentes los secretarios 
de Gobernación, Alfonso Navarrete 
Prida, y de Economía, Ildefonso 
Guajardo Villarreal.

El titular del Ejecutivo participó en la LIV Reunión Ordinaria de la Conago.

El gobernador Alejandro Moreno Cárdenas sostuvo una reunión de 
trabajo con el coordinador general de Delegaciones Federales de 

la Secretaría de Economía (SE), Jorge Cantú Valderrama y el nuevo 
delegado de la dependencia, Gonzalo Hernández Pérez, para evaluar 

los programas que se llevan a cabo de fomento a la productividad 
y competitividad. Estuvo presente el titular de la Secretaría de 

Desarrollo Económico, José Domingo Berzunza Espínola.
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“¿Quién debe gobernar?” En efecto, aun 
aquellos que comparten este supuesto 
de Platón, admiten que los gobernantes 
políticos no siempre son lo bastante 
“buenos” o “sabios” (…) rara vez se han 
mostrado los gobernantes por encima 
del término medio, ya sea moral o 
intelectualmente, y sí, frecuentemente, 
por debajo de éste (…) parece razonable 
adoptar en política el principio de que 
debemos siempre prepararnos para lo 
peor aunque tratemos, al mismo tiempo, 
de obtener lo mejor (…) es rayano en la 
locura basar todos nuestros esfuerzos 
políticos en la frágil esperanza de que 
habremos de contar con gobernantes 
excelentes o siquiera capaces.”.
Karl Popper.

Aún ahora persiste la idea del Contrato Social, 
pero la vigencia idílica de Rosseau fue 
destruida por la realidad de la PARADOJA 

DEL VOTO de Anthony Downs y retomada por 
James Buchanan en la TEORÍA DE LA ELECCIÓN 
PÚBLICA; de acuerdo con el Nobel, el factor 
que facilita el alejamiento entre el sufragio y 
nosotros es la IGNORANCIA RACIONAL, la falta 
de interés del ciudadano en las cuestiones del 
gobierno, que se puede comprender como el 
resultado de un estudio costo-beneficio, ya que 
para la mayoría de los ciudadanos, enterarse a 
fondo de las propuestas racionales es oneroso, 
porque requiere tiempo y esfuerzo; y es poco 
conveniente, ya que el debate público se refiere 
a cuestiones complejas que, a pesar de su 
trascendencia social, no les permite conocerlas 
fácilmente y, por lo tanto, no merecen urgente 
atención, es decir, cuando se eligen a los líderes 
políticos los votantes deberían interiorizarse 
en el perfil de cada candidato, su historial, su 
propuesta ideológica y programática y elegir de 
manera realmente racional, pero en la práctica 
es difícil, la mayoría de los ciudadanos tienen 
deberes laborales, domésticos y económicos en 
su vida cotidiana y por esa razón deciden con 
la información que tienen a su alcance y que no 
pueden verificar con facilidad. El ciudadano que 
ha elegido ser un ignorante racional se plantea 

la alternativa de apegarse ciegamente al criterio 
de otros o abstenerse de votar. Aprovechándose 
de este hecho, existen muchos grupos poderosos 
con fuertes razones para tratar de influir en la 
elección, que comprenden que el candidato a 
pesar de tener buenas intenciones también 
tiene un interés personal y proporcionaran las 
herramientas necesarias para lograr su objetivo 
que no siempre es en beneficio de las mayorías.

Ahora bien, una de estas herramientas a través 
de la cual se manipula al electorado son las 
encuestas, que puede ser explicada a través 
de la TEORÍA DE LA VARIABLE DESCONOCIDA. 
que señala la imposibilidad para determinar, 
de forma segura, resultados como los juegos 
de azar, porque en los análisis siempre faltarán 
demasiados datos como, por ejemplo, la 
velocidad, el peso, la habilidad y un indescifrable 
infinito de posibilidades, en las cuales entonces, la 
estadística conduce el desconocimiento humano, 
es decir, el azar no existe en la naturaleza, sino 
en nuestro entendimiento, en nuestra intuición; 
Einstein estaba consciente de ello, de esta 
forma la probabilidad de las encuestas es la 
racionalización de la ignorancia humana; de esta 
manera nos hacen creer que, lo que piensan mil 
personas, es igual a lo que piensan todos los 
millones de electores, todo esto suponiendo que 
los encuestados no han mentido o ignorando la 
posibilidad de que pudieran cambiar de opinión, 
de esta forma, lo inexacto se convierte en 
paradigma.

Si a esto le añades redes sociales con las Fake 
News y bots-trolls extranjeros, las promesas 
falsas, el apoyo de celebridades, las etiquetas 
negativas al contrario, la aspiración del cambio, 
el voto como deuda-recompensa, el candidato 
humilde, el líder carismático, el voto al menos 
malo, el voto switcher, todas estas como 
técnicas de persuasión míticas, la manipulación 
se hace más evidente pero imposible de evitar, 
porque el ciudadano común se queda sin tiempo 
para razonar su voto y entonces Voilä, se repite 
la tradición y me hace recordar tristemente el 
ascenso y la caída  de Francisco I Madero por la 
sobrexposición en las redes sociales de la pre-
revolución, pero esa es otra historia.

EL VOTO IRRACIONAL
UN ANALISIS INTUITIVO ELECTORAL

Por: Edmundo René Verde Pinzón.

Opinión 
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El domingo pasado 20 
de los corrientes, se 
llevó a cabo el segundo 

debate entre los candidatos 
presidenciables y me pareció 
una mala noche, un debate 
que dos ellos procuraron 
hacerlo parecer encuentro 
de peleadores callejeros en 
que quieren ganar a base 
de mentiras, de silencios 
y de respuestas de frases 
prefabricadas desde siempre, 
pero ajenas a las preguntas.

Solo un candidato demostró 
seriedad al responder 
las preguntas y evitar las 
groseras agresiones a los 
otros aspirantes.

Y un cuarto que participa como 
un regalo que se da a sí mismo, 
sabe que no tiene ninguna 
posibilidad y chacotea por 
decir lo menos.

Esta falta de esencia en el 
segundo debate se suma a las entrevistas a los aspirantes 
que se llenan la boca para echar mentiras o muestras de 
ignorancia o verdades a medias.

Cuando uno de ellos usa su frase predilecta, “la mafia 
del poder”, no sé si se refiere a su coordinador general el 
“carnal” Marcelo y su línea de oro del metro de la ciudad de 
México; René Bejarano y sus ligas, o a Ponce y sus juegos 
en las Vegas, o a la diputada Eva Cadena, o a los Abarca de 
Iguala, o a Napoleón o a la maestra Gordillo.

O a los corruptos azules, cuyo candidato no aclara las 
acusaciones diversas que existen en su contra, claro que 
su manager Diego Fernández de Ceballos del que todos los 
mexicanos saben el origen de Punta Diamante en Acapulco, 
sigue gritando a los 4 vientos que es una maravilla.  Así 
será lo ofrecido.

O al “Niño Verde”, a los Duarte, en fin, como no especifica, 
cualquiera de ellos puede ser destinatario de su frase 
dominguera.

Pero sin duda este candidato está capitalizando 18 años 
de campaña, el enojo social en contra del gobierno del 
gobierno cualquiera que este sea y aunque saben que 
no cumplirá sus promesas simplemente porque no son 
lógicas, pero es un hecho de que es líder indiscutible en las 
encuestas, que a pesar de que no le atinaron en las últimas 

elecciones, se han vuelto 
bandera de propaganda para 
los que aparecen favorecidos.

El candidato del PRI, José 
Antonio Meade, empieza 
algo que debió ser desde el 
principio de la campaña, ser el 
candidato del PRI y los otros 
partidos que lo acompañan.

Los genios que no saben que 
es el PRI, insistieron en que se 
presentara como candidato 
ciudadano y se alejara del PRI, 
pero eso sí, usando las siglas 
del PRI y aduciendo que el PRI 
es signo de la corrupción.

Y si es verdad a medias, ya que 
el PRI no es corrupto como tal, 
hay priistas que son corruptos 
y se han conservado en la 
cúpula del partido o de los 
cargos de la administración 
pública.

El PRI como cualquier partido, 
es la plataforma en la que se apoyan sus candidatos, y a 
hoy ningún partido tiene suficientes militantes para ganar 
elecciones, por eso la diferencia la hace el candidato.

La estructura del PRI es la mejor, pero se sintió ofendida 
por el desprecio de los que tomaron decisiones con el 
aplauso o indiferencia de los dirigentes.

Les pusieron alfombra roja a personas que nada mas ellos 
les veían virtudes para la campaña, pensando que les 
serían de gran ayuda y el tiempo les ha demostrado que 
son cargas negativas.

Hoy ya hay dirigente que conoce a la militancia y el 
candidato ya entendió que su proyecto de fortalecer a las 
instituciones que es lo correcto según yo, empieza a recibir 
el calor de la militancia y por el bien del país espero que no 
sea demasiado tarde. 

Y en cuanto a los aspirantes a legisladores de los partidos 
de oposición da pena oírlos decir que van a hacer calles, 
poner luminarias, introducir agua, etc., ¿sabrán cuál es su 
función y cuáles las del Ejecutivo?

En fin, después preguntamos por qué el hastío de los 
ciudadanos.

Te saludo cordialmente.

¿DEBATE?
Por Carlos Capetillo Campos / carlos_capetillo@hotmail.com

Reflexiones
en voz alta  
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Mucho se ha hablado a cerca de lo favorable que 
es plantar árboles en la actualidad, muchas 
asociaciones y personas independientes 

realizamos esta actividad en pro al bienestar del planeta y 
de los seres vivos que habitamos en él. 

Claramente, esta actividad ayuda al suelo, al aire, al agua 
y a los animales que habitan en la tierra, sin embargo, 
plantar árboles no basta, no es suficiente para frenar el 
cambio climático. 

Circulamos por tiempos difíciles en la lucha contra 
el cambio climático, y, para colmo, un nuevo estudio 
publicado por la revista Muy interesante, relativiza una 
de las iniciativas más bien intencionadas: la plantación de 
árboles. La idea es que estos absorban el exceso de CO2 
emitido por el uso de combustibles fósiles, pero un grupo 
de investigadores del Potsdam Institute for Climate Impact 
Research, en Alemania, sugiere que no sirve de demasiado 
en el escenario actual de emisiones. Es más, dicen, si se 
plantaran todos los árboles y otras plantas necesarios 
para compensar el excedente de dióxido de carbono en 
la atmósfera desaparecerían la mayoría de ecosistemas 
naturales y las zonas de cultivo del planeta.

Lena Boysen, autora principal del trabajo, publicado en la 
revista Earth’s Future menciona “Aunque seamos capaces 

de usar plantas productivas como álamos o ciertas hierbas 
y almacenar el 50% del carbono contenido en su biomasa, 
el daño medioambiental que causarían sería enorme”. 
Estadisticamente np hay comparación. Haría falta, indican 
los expertos, una política más agresiva de contención de 
emisiones e implementación de tecnologías de captura 
de CO2 para que en el año 2100 la temperatura global no 
ascienda más de 2 grados centígrados y los ecosistemas 
naturales no sean desplazados por los cultivos que 
almacenan eficazmente el dióxido de carbono.

Por ello es de suma importancia complementar varias 
actividades que regulen el deterioro ambiental, entre 
ellas la plantación de árboles por supuesto, pero también, 
la reducción de residuos sólidos, plásticos, reducción de 
aceites, smock, cuidado del agua, y sobre todo, compartir 
nuestros conocimientos a las nuevas generaciones a 
través de la educación ambiental. 

Es muy importante estar informados acerca de lo que le 
sucede a nuestro planeta y estar prevenidos para afrontar 
las consecuencias. En Plant For The Planet te hacemos 
un llamado, a que te sumes, no ha nosotros, no a ninguna 
asociación si no quieres, pero que te sumes a la causa de ya 
no perjudicar a la madre tierra, y si preservarla. Recuerda, 
#STOPTALKINGSTARTPLANTING

¡PLANTAR ÁRBOLES 
NO ES SUFICIENTE!

Por Luis Francisco Guillermo Alcocer y Yulissa Lozano

Plant For 
The Planet 
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Si algo es rescatable en tiempo electoral es validar 
la visión de los candidatos acerca de los temas 
que afectan la sociedad como inseguridad, salud, 

educación, transparencia y economía, es el estudio de sus 
propuestas esta el diagnóstico del problema, en el orden 
de mención encuentro la prioridad.

En el debate ciudadano promovido por el Consejo 
Coordinador Empresarial tuve la oportunidad de 
escuchar sus planteamientos, descripción de problemas 
y soluciones, la diferencia en el desarrollo del evento es 
que fue acompañado por un panel de expertos que les 
hicieron preguntas y replicas en cuatro  temas, desarrollo 
económico, estado de derecho, transparencia y desarrollo 
social. 

Me hubiera gustado que incluyeran un tema de finanzas 
públicas porque si la casa gasta más de lo que tiene afecta 
a todos los programas sociales, el equilibrio fiscal y control 
presupuestal son la madre de un gobierno con capacidad 
de solución social.

Este artículo apunta la visión de los candidatos, acerca 
de los empresarios y soluciones económicas vertidas en 
ese evento. Claro, considerando la coyuntura, Sahuí su 
partido es gobierno y los demás oposición, es decir, es 
natural y hasta necesario que la oposición vea problemas, 
necesidades y minimizar logros y el gobierno defender 
mejoras y crecimientos y claro que ha habido, pero también 
obvio que hay problemas pendientes.

En la apertura del debate expusieron sus plataformas, 
pero en ningún momento los candidatos expresaron la 
palabra “empresario” convirtiendo el debate en un foro 
más, no atendiendo a quien los invito los empresarios, 
la deducción es clara, la visión de los candidatos de 
los empresarios como elementos indispensables en la 
transformación social es digamos, mal dimensionada.

En el tema del desarrollo económico todos abrieron con 
datos estadísticos, Vila se acentuó en la discrepancia en 
el ingreso familiar entre Mérida y el interior del estado, 
además otras carencias como salud y educación, pero Sahuí 
tiene como bandera el crecimiento industrial de Yucatán, el 
orden de las finanzas públicas y el aumento del empleo 
todos los datos mencionados son correctos, Zavala no 
abundó en datos lo que concluyo es que su análisis no es 
tan profundo pero sí dijo algo que nadie más mencionó y es 
elemento indispensable para el crecimiento empresarial y 
económico, el desarrollo de mercados para los productos 

de Yucatán, Joaquín Díaz apuntó sobre su experiencia en 
el campo y la necesidad de soluciones e infraestructura 
(carreteras, bancos, internet,) en el interior del estado.

Platicando con un amigo que su fuerte es la comunicación 
política y planteándole mi aseveración sobre el pobre 
concepto de los empresarios en los candidatos, me decía, 
“a los políticos no les conviene hablar de los empresarios 
porque pierden al empleado”, de momento me puse a 
pensar la probabilidad de verdad de esta idea y deduzco que 
puede ser cierto, mi educación profesional es de Monterrey 
donde los empresarios tienen nombres de calles, donde 
el ingreso familiar es más elevado al promedio nacional, 
donde ser empresario es un bien político deseado pero eso 
quizá no aplica en Yucatán, pero eso no significa la verdad 
mucho menos la realidad, los estados y países ricos son 
aquellos que tienen empresas fuertes, ni son los que 
tienen más recursos naturales, ni tampoco depende del 
régimen político, porque China y tiempo atrás Chile en la 
época militar eran y son potencias económicas.

Volviendo a los debates el ingrediente principal para el 
desarrollo económico, según los candidatos, es la inversión 
pública y la educación en el interior. Solución parcial, las 
Pymes industriales necesitan desarrollo de mercados, 
necesitan financiamientos y soluciones en transporte, 
necesitan destrabar las nuevas normas fiscales. No hay 
fila de bancos listos para prestar a los campesinos y 
pescadores, no hay fila de compradores esperando vender 
guayaberas y zapatos, no hay fila de hoteles esperando 
comprar hortalizas yucatecas, muchos ni siquiera pueden 
facturar sus producciones.

Creo que debo ser justo porque al final del debate Vila 
si pidió al “empresariado local” la construcción de una 
solución al desarrollo económico y Sahuí garantizó la 
política de continuidad de gobierno abierto, pero en general 
todos los candidatos no ven a la inclusión empresarial 
desde el más chico emprendedor de un pueblo hasta las 
grandes empresas yucatecas como la clave de la elevación 
social y económica del estado, tampoco tienen en sus 
diagnósticos los problemas cotidianos y oportunidades de 
los empresarios locales en sus diferentes niveles.

La buena noticia es que si hay mecanismos exitosos 
de aplicación probada para la solución en estos temas, 
experiencias en Chile, Holanda, China y España indican 
el rumbo, cuestión de visión y vocación política de las 
autoridades.
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